
 

 

Martes 05 de Marzo 2024 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Crisis del agua: Escasez de infraestructura hidráulica encarece la vivienda 

(2024-03-05, Samanta Escobar, El Economista (sitio), )  

La Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de la Vivienda (Canadevi) ha 
advertido que la escasez de agua en algunas zonas de México es un asunto de seguridad 
nacional. Los estados más críticos en términos de desarrollo de viviendas son Guanajuato, 
Zacatecas, San Luis Potosí, Nuevo León, Aguascalientes, Baja California y Baja California Sur. 
En Quintana Roo, la falta de infraestructura hidráulica puede aumentar hasta un 8% el costo final 
de las viviendas. La Canadevi estima que se necesitará una inversión de aproximadamente 
340,000 millones de pesos en infraestructura de agua a nivel nacional en los próximos 25 años. 
El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Francisco 
Javier Solares Alemán, enfatizó la necesidad de reducir las fugas de agua, que actualmente 
alcanzan el 40% o más en algunas ciudades, y ajustar el costo del agua para que refleje su 
verdadero valor. 
 
En entrevista Francisco Solares Alemán, Presidente de la CMIC, habló acerca de la 
concesión de mantenimiento de las carreteras al ejército. (Parte 1) 

(2024-03-05, Rodrigo Pacheco, 90.5 Imagen, )  

En entrevista Francisco Solares Alemán, Presidente de la CMIC, habló acerca de la concesión 
de mantenimiento de las carreteras al ejército. El entrevistado dijo hablar con Jorge Nuño, 
Secretario de Infraestructura Comunicaciones y Transportes, quien le dijo que la SHCP reservó 
presupuesto autorizado de 11 MMDP, así como a filtración de un comunicado de la SEDENA 
donde se le asignaron datos para el mantenimiento de carreteras en varios estados, en especial 
los afectados por el Tren Maya. Mencionó que la CMIC ya no tiene tanto acercamiento con la 
SHCP, ya que la información está muy reservada. 

90.5 Imagen,  
 
EMPRESARIOS CONSTRUCTORES BUSCAN RECUPERAR OBRAS PÚBLICAS; PIDEN 
NO DÁRSELAS AL EJÉRCITO 

(2024-03-04, Redacción, Yucatán Ahora YUC (Sitio), )  

Luis Méndez Jared, candidato único para encabezar la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), visitó Yucatán como parte de su recorrido por el país. Durante su visita, 
Méndez Jared destacó la importancia de un mayor acercamiento con las autoridades, con 
propuestas claras y estrategias puntuales, para buscar un acuerdo con el Presidente de la 
República en relación a proyectos que afectan a la iniciativa privada y a los miembros de la CMIC. 
Méndez Jared enfatizó la necesidad de argumentos sólidos y propuestas convincentes, para 
convertir a la CMIC en un referente y un órgano de consulta para las autoridades. El dirigente dio 
a conocer que existen diferentes necesidades entre los agremiados, dependiendo la región del 
país en la que se ubiquen, pero entre las más frecuentes y que intentará subsanar sobresalen la 
inteligencia artificial y la sustentabilidad, la seguridad en algunos estados, la transparencia. para 
que exista piso parejo en las oportunidades para los empresarios; la continuidad de trabajo para 
que el desarrollo sea sostenible en las organizaciones y el crecimiento resulte sistemático; la 
capacitación y especialización; así como la escasez de mano obra. "Lo que queremos es concluir 
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con un documento muy convincente de las necesidades que ya venimos trabajando con el actual 
presidente, Francisco Solares Alemán, un documento con mucha fuerza y profundidad, para 
empezar a implementarlo", afirmó. 
 
Construyen plan de trabajo para dirigir a la CMIC Nacional 
(2024-03-04, Redacción, Reporteros Hoy YUC (Sitio), )  

El aspirante a presidente nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), Luis Méndez Jaled, visitó Mérida como parte de su gira nacional "Diálogos para el 
Futuro de la Construcción en México". Méndez Jaled, quien fue expresidente de la delegación 
Jalisco y actual vicepresidente de capacitación en la CMIC nacional, lidera la planilla de unidad 
que será elegida el 15 de marzo. Durante su visita, Méndez Jaled destacó tres retos para su 
gestión: convertir a la cámara en un referente del desarrollo económico, fortalecer la relación con 
los afiliados y posicionarse como un órgano de consulta. Para lograr estos objetivos, propone 
una estrategia de vinculación con los actores del ecosistema constructor y la creación de una red 
de inteligencia para recopilar información estadística y números. Los constructores yucatecos 
expresaron inquietudes sobre la seguridad, la transparencia y el crecimiento del sector. 

Estamos Aquí YUC (sitio), Yucatán al Instante YUC (Sitio), Estamos Aquí YUC (sitio),  
 
Candidato a la presidencia de CMIC advierte polarización en proceso electoral 
(2024-03-04, Alfonsina Ávila, Zona Franca GTO (Sitio), )  

Luis Méndez Jaled, candidato a la presidencia nacional de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC), ha advertido sobre el riesgo de polarización en el proceso electoral 
de este año. Méndez Jaled, quien ha colaborado de cerca con el actual Presidente de la CMIC, 
Francisco Solares Alemán, ha presentado un proyecto basado en liderazgo, gestión de calidad 
y servicios de alto valor. Su gestión se centrará en la representación con liderazgo, la gestión con 
calidad y los servicios de alto valor, teniendo en cuenta el contexto actual de México. La asamblea 
para elegir al nuevo Presidente de la CMIC se llevará a cabo el 15 de marzo, y si no se registra 
otro candidato, Méndez Jaled asumirá el cargo. 
 
Sheinbaum se quedó callada cuando AMLO eliminó programas sociales que ahora quiere 
revivir: Xóchitl Gálvez 

(2024-03-04, Redacción, Diario Tribuna Chiapas CHIS (sitio), )  

La candidata presidencial de oposición, Xóchitl Gálvez, criticó a Claudia Sheinbaum por proponer 
recuperar programas que el presidente Andrés Manuel López Obrador eliminó. Gálvez afirmó 
que Sheinbaum no tiene cara para hablar de recuperar programas como las escuelas de tiempo 
completo, ya que se quedó callada cuando López Obrador los quitó. Gálvez también acusó a 
Morena de representar el miedo, la muerte y el narco. La candidata presidencial aseguró que se 
va a encargar de desmilitarizar el país, aunque dijo que los militares se encargarían de recuperar 
las regiones tomadas por la delincuencia. Esto derivado a la orden del gobierno federal para que 
los elementos de la Sedena reparen las carreteras. Aunque, más tarde se aclaró que únicamente 
serían las vialidades dañadas por las obras del Tren Maya, según Francisco Solares, presidente 
de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). 
 
"Morena representa el narco, a la muerte, al miedo": Xóchitl Gálvez violencia en México 

(2024-03-04, Redacción, Noticias de Yucatán YUC (sitio), )  

Xóchitl Gálvez Ruiz, candidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México, criticó 
a Morena por los actos violentos que han ocurrido en el país, acusando al partido de representar 
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"miedo, muerte y al narco". Gálvez Ruiz pidió el apoyo de los militantes de Acción Nacional para 
votar por ella y por los candidatos a diputación federal, Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes. 
Además, prometió desmilitarizar el país y que el Ejército se encargaría de recuperar las regiones 
tomadas por la delincuencia. La candidata presidencial aseguró que se va a encargar de 
desmilitarizar el país, aunque dijo que los militares se encargarían de recuperar las regiones 
tomadas por la delincuencia. Esto derivado a la orden del gobierno federal para que los elementos 
de la Sedena reparen las carreteras. Aunque, más tarde se aclaró que únicamente serían las 
vialidades dañadas por las obras del Tren Maya, según Francisco Solares, presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). 

Infobae América ARG (Sitio),  

 
LUIS MÉNDEZ JALED 

 
Busca el respaldo yucateco 

(2024-03-05, Redacción, Diario de Yucatán YUC (sitio), )  

Luis Méndez Jaled, candidato único a la presidencia nacional de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), ha destacado la importancia de la innovación, el 
desarrollo tecnológico y la sustentabilidad para la competitividad del sector de la construcción en 
México. Méndez Jaled, que ha estado visitando diferentes regiones del país para conocer las 
necesidades de los agremiados de la CMIC, también ha señalado la importancia de la ética, la 
transparencia y la lucha contra la corrupción para el crecimiento del país. Además, ha destacado 
la necesidad de mano de obra calificada y especializada en el sector, así como la importancia de 
la seguridad y la transparencia en diferentes regiones del país. 

Diario de Yucatán YUC (sitio), Diario de Yucatán YUC (sitio),  

 
CONSTRUCCIÓN 

 
Inversión fija bruta se estancó en diciembre: Inegi 
(2024-03-04, Clara Zepeda, La Jornada (sitio), )  

La formación bruta de capital fijo (FBCF) en México se estancó en diciembre de 2023, pero su 
crecimiento anual fue cercano al 20%. El Indicador Mensual de la Inversión Fija Bruta (FBCF) de 
diciembre de 2023 se mantuvo en 115.2 puntos, sin crecimiento mensual, pero con un avance 
anual del 15.4%. La construcción residencial fue el componente que presentó una caída de 3.7% 
mensual y un avance de solo 0.6% anual. Por otro lado, la construcción no residencial creció 
4.0% mensual y 40.4% anual. 

Milenio (sitio),  
 
Inversión productiva registra en 2023 una alza histórica de 19.6% 

(2024-03-05, Alejandro Moscosa, El Financiero (Sitio), )  

La inversión productiva en México experimentó un crecimiento récord del 19.7% en 2023, 
impulsada por el gasto en construcción y maquinaria y equipo. La construcción creció un 20.8%, 
con un fuerte aumento en la construcción no residencial, mientras que el gasto en maquinaria y 
equipo aumentó un 18.5%. Los analistas atribuyen este crecimiento a las obras del sector público 
y la recuperación de la industria automotriz. Se espera que la inversión fija bruta continúe 
creciendo en la primera mitad de 2024, impulsada por la finalización de proyectos 
gubernamentales y el nearshoring, aunque se espera una desaceleración en la segunda mitad 
del año. 
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Cómo recuperar tu dinero del Infonavit si no lo usaste nunca 

(2024-03-05, Redacción, Dossier Político SON (sitio), )  

El Infonavit ha experimentado cambios significativos para satisfacer las necesidades de vivienda 
de las familias trabajadoras en México. El proceso para reclamar dinero no utilizado del Infonavit 
se ha simplificado, permitiendo a los jubilados acceder a sus ahorros con facilidad. Desde 
diciembre de 2018, el Infonavit se ha centrado en las necesidades reales de vivienda de las 
familias trabajadoras, simplificando los trámites y reduciendo las tasas de interés de los créditos. 
Además, se han implementado programas y medidas para garantizar viviendas adecuadas y 
accesibles, protegiendo el patrimonio de los trabajadores. El Infonavit también colabora en 
proyectos de infraestructura en México. Para recuperar el dinero del Infonavit no utilizado, se 
deben cumplir ciertos requisitos y se puede solicitar desde el primer año de jubilación. 

Dossier Político SON (sitio),  
 
Holcim México recibe Premio por su concreto sostenible ECOPact 

(2024-03-04, Redacción, Portal Ambiental (Sitio), )  

A través de tecnologías avanzadas y un compromiso firme con la educación sobre sostenibilidad, 
ECOPact reduce las emisiones de CO2 y fomenta la construcción net-zero, estableciendo un 
nuevo estándar en materiales de construcción sostenibles. En el marco del Segundo Foro 
Construyendo el Futuro, un llamado a la Acción, Holcim México ha sido reconocido en los Premios 
IMPULSO SUME 2024, obteniendo el premio en la categoría "Mejor Material" con su concreto 
ECOPact, la cual se enfoca en reconocer productos o sistemas que sobresalen en los atributos 
sustentables en la industria de la construcción. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Ordena INE, otra vez, silencio en elecciones 

(2024-03-05, Redacción, Reforma, . 2,)  

El Aeropuerto de Toluca, junto con otras terminales aéreas, pasará a ser administrado por la 
Secretaría de Marina, según el Grupo Aeroportuario Casiopea. Esta medida forma parte de los 
planes del gobierno para que la Marina controle todas las terminales aéreas del país. Además, el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador ha sido ordenado por el INE a abstenerse de opinar 
sobre el proceso electoral en curso, tras tres días de haber arrancado las campañas. El INE ha 
aprobado medidas cautelares para que el Presidente modifique o elimine su conferencia del 19 
de febrero, en la que afirmó que entregaría la banda presidencial a una mujer y que la Oposición 
no tiene posibilidades en las elecciones. 
 
"Sialcanza tiempo, se comprará el Aeropuerto de Toluca": AMLO 

(2024-03-05, Eduardo Dina, Pedro Villa y Caña, El Universal, . 22,)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que el gobierno federal 
comprará el 49% de las acciones de una empresa privada que controla el Aeropuerto 
Internacional de Toluca. Esta compra permitirá que el aeropuerto pase a ser controlado por la 
Secretaría de Marina (Semar). López Obrador explicó que el gobierno federal y el de México ya 
poseen el 51% de las acciones del aeropuerto y que esta concesión es parte de los permisos 
otorgados en administraciones anteriores. La compra de las acciones dependerá de si hay tiempo 
suficiente y recursos económicos disponibles. 
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Violencia en campañas de México prende focos rojos en Naciones Unidas 

(2024-03-05, Eduardo Dina, El Universal, . 1,9,)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, criticó al alto comisionado de la ONU 
para Derechos Humanos, Volker Türk, por pedir que se salvaguarde el proceso electoral de la 
violencia. López Obrador acusó a Türk de ser tendencioso y estar en su contra. Expertos 
consideran que la reacción del presidente desprestigia a México y que los asesinatos de 
candidatos demuestran que el gobierno está rebasado. 
 
Planes de seguridad de Sheinbaum y Gálvez, polos opuestos 

(2024-03-05, Georgina Saldierna, La Jornada, . 1,3,)  

La candidata Claudia Sheinbaum presentó su estrategia de seguridad y justicia, la cual incluye la 
consolidación de la Guardia Nacional, coordinación con las fiscalías y policías estatales, atención 
a las causas de la inseguridad y una reforma al Poder Judicial. Sheinbaum aseguró que, de ganar 
la presidencia, los índices de delitos se reducirán cada año y rechazó que la frase "abrazos, no 
balazos" esté dirigida a los delincuentes, sino a los jóvenes. Por otro lado, Xóchitl Gálvez, 
candidata de la coalición Fuerza y Corazón por México, presentó su proyecto de seguridad, el 
cual incluye convocar a un acuerdo nacional por la paz y sacar a los militares de cualquier 
actividad civil.  
 
Combate al crimen será prioridad de candidatos  
(2024-03-05, Arturo Páramo, Excélsior, . 1,4,)  

Claudia Sheinbaum, candidata de Morena, PT y Verde a la Presidencia, se comprometió a 
acelerar la reducción de los delitos en México. Presentó su estrategia República Segura y con 
Justicia, la cual se basa en cinco ejes: honestidad y atención a las causas de la violencia, 
consolidación de la Guardia Nacional, fortalecimiento de la inteligencia e investigación, 
coordinación con las policías estatales y la Fiscalía General de la República, y reforma al Poder 
Judicial. Sheinbaum reconoció el avance en reducción de delitos con el actual gobierno, pero 
busca que sea aún mayor. 
 
Piden aeropuerto 100% público 

(2024-03-05, Redacción, Excélsior, . 2,)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, está buscando comprar el aeropuerto 
de Toluca para que sea completamente público y administrado por la Secretaría de Marina 
(Semar), similar al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM). López Obrador ha 
iniciado conversaciones con la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez, para adquirir 
el 51% de las acciones del aeropuerto que actualmente comparte con la Federación. La compra 
del aeropuerto de Toluca se suma a la adquisición de la terminal aérea de Santa Lucía, la cual 
ya es propiedad de la Semar. 
 
Con 26 firmas negocia la capital agua subterránca concesionada 

(2024-03-05, Fanny Miranda, Milenio Diario, . 1,8,)  

Ante la crisis hídrica en el Valle de México, el Sacmex ha solicitado a empresas privadas que 
cedan temporalmente el agua que no utilizan en sus procesos para distribuirla en la red pública 
y abastecer a la población afectada por el desabasto. Hasta el momento, 11 empresas han 
renovado convenios con el Sacmex para ceder un total de 5 millones de metros cúbicos de agua. 
Sin embargo, siete empresas se han negado a ceder el líquido no utilizado. 
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Identifican focos rojos en 50 municipios 

(2024-03-05, Almaquio García, El Heraldo de México, . 1,4,)  

Las autoridades federales han identificado 50 municipios considerados como focos rojos en 
materia de seguridad en México. Estas zonas se encuentran en estados como Tamaulipas, 
Nuevo León, Sinaloa, Sonora, Jalisco, Guerrero, Michoacán, Estado de México, Guanajuato, 
Quintana Roo, Chihuahua y Zacatecas. A pesar de esto, la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana asegura que se garantizará la seguridad de los candidatos y ciudadanos durante el 
proceso electoral. 
 
Van por el aeropuerto de Toluca 

(2024-03-05, Fernanda García, El Heraldo de México, . 23,)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) busca adquirir el Aeropuerto Internacional 
de Toluca, en el Estado de México, en un acuerdo con la maestra Delfina. La administración del 
aeropuerto se entregaría a la Secretaría de Marina, como se ha hecho con otros aeropuertos del 
país. Actualmente, el Gobierno Federal y el del Estado de México poseen el 51% de las acciones, 
mientras que el 49% restante pertenece a Aleática Administradora de Acciones de Toluca 
(AAToluca). AMLO busca adquirir las acciones restantes para que el aeropuerto sea público. La 
Marina opera actualmente 6 aeropuertos en el país. 
 
Preocupa en la ONU la violencia en elecciones 

(2024-03-05, EFE, El Sol de México, . 1,4,)  

El Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos, Volker Türk, ha expresado su 
preocupación por la violencia en las elecciones en México, donde se han registrado asesinatos 
de candidatos y funcionarios públicos. Türk enfatizó la importancia de proteger el ejercicio de los 
derechos políticos y civiles durante este periodo electoral. El presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, criticó al Alto Comisionado, acusándolo de ser tendencioso y de hacer 
comparsa con sus adversarios. 
 
La Inversión Fija Bruta aumento 19.7% en 2023; destacó el I Sem 

(2024-03-05, Octavio Amador, El Economista, . 1,26,)  

La inversión fija bruta en México aumentó un 19.7% en 2023, impulsada principalmente por el 
sector de la construcción y el nearshoring. El crecimiento se concentró en la primera mitad del 
año, mientras que el segundo semestre mostró un crecimiento más moderado. El gasto en 
maquinaria y equipo también experimentó un aumento del 18.5%. 
 
Registró inversión crecimiento récord de 19.7% en 2023 

(2024-03-05, Alejandro Moscosa, El Financiero, . 1,4,)  

La inversión productiva en México registró un crecimiento récord del 19.7% en 2023, impulsada 
por las obras del gobierno federal. Se espera que este impulso continúe en el primer semestre 
de este año, beneficiándose de proyectos insignia del gobierno y del nearshoring. Sin embargo, 
se prevé una moderación en el crecimiento en la segunda mitad del año debido a efectos base 
retadores y menor gasto en inversión pública. 
 
López Obrador va por control total de aeropuerto de Toluca 

(2024-03-05, Redacción, La Crónica de Hoy, . 11,)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador está buscando adquirir el 49% de las acciones del 
Aeropuerto Internacional de Toluca, Estado de México, que aún están en manos de particulares. 
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El objetivo es tener el control total de la instalación y convertirla en un aeropuerto público. 
Actualmente, el Gobierno Federal y el Gobierno del Estado de México poseen el 51% de las 
acciones, mientras que el resto está en manos de una empresa privada. La administración del 
aeropuerto de Toluca ya ha sido entregada a la Secretaría de Marina, al igual que las 
instalaciones del aeropuerto Benito Juárez de la Ciudad de México. 
 
Iglesia pide pacto de paz a candidatos 

(2024-03-05, Liliana Reyes Castrejón, 24 Horas, . 1,3,)  

La Iglesia católica y asociaciones laicales convocaron a los candidatos presidenciales en México 
a firmar un compromiso por la paz, con el objetivo de poner freno a la violencia que se vive en el 
país. Los candidatos se reunirán con representantes de diversos sectores para dialogar sobre la 
Agenda Nacional de Paz. Se espera que los candidatos expongan sus propuestas de seguridad 
y cómo abordarán el tema de la construcción de paz en caso de ganar la elección. 
 
Se dispara 385% el déficit público 

(2024-03-05, Azucena Vásquez, Reforma, . 1,)  

El déficit público en México ha aumentado un 385% en comparación con el mismo mes del año 
pasado, alcanzando los 159 mil 136 millones de pesos. Esto se debe a un crecimiento del gasto 
del 21.3% y un aumento de los ingresos de apenas 0.8%. Se espera que el déficit alcance un 
nivel récord en 2024, siendo el más alto desde 1988. 
 
Hechos y Susurros // Seguridad el centro del debate 

(2024-03-05, Dolores Colín, 24 Horas, . 7,)  

Los tres candidatos presidenciales de México, Xóchitl Gálvez, Claudia Sheinbaum y Enrique 
Alfaro, han enfatizado la importancia de la seguridad en el inicio de sus campañas. Gálvez ha 
pedido la desmilitarización y el fin de la violencia, mientras que Sheinbaum se compromete a 
llevar a México por el camino de la paz y la seguridad. Alfaro ha criticado la estrategia de 
seguridad del gobierno actual y ha defendido a las Fuerzas Armadas. El presidente López 
Obrador ha expresado su interés en comprar el 25% de las acciones del Aeropuerto Internacional 
de Toluca, actualmente en manos de Aleática, para integrarlo al grupo aeroportuario de la Semar. 
 
Eventos entre irregularidades  
(2024-03-05, Linaloe R. Flores, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13,)  

La Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade) dirigida por Ana Gabriela Guevara 
acumuló observaciones de la Auditoría Superior de la Federación en el ejercicio de 2022, donde 
una empresa involucrada en un caso de intoxicación obtuvo el contrato más grande. La Conade 
no ha logrado justificar el uso de 283 millones de pesos y carece de un sistema transparente para 
los servicios de alimentación. 
 
Federación analiza adquirir 49% del Aeropuerto Internacional de Toluca 

(2024-03-05, Redacción, + Chilango, . 4,)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha expresado su intención de adquirir el 49% de las 
acciones del Aeropuerto Internacional de Toluca, con el objetivo de que sea totalmente público. 
La Secretaría de Marina ya ha sido integrada en la administración del aeropuerto desde 
septiembre de 2021 para garantizar la seguridad integral del lugar. López Obrador también 
mencionó que el gobierno federal ha hecho mejoras en el aeropuerto, incluyendo la construcción 
de un nuevo edificio terminal. 
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López Obrador quiere la totalidad de acciones del aeropuerto de Toluca 

(2024-03-05, José Luis Montañez, MEX Diario Imagen, . 1,5,)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador está buscando adquirir la concesión del 49% de las 
acciones del Aeropuerto Internacional de Toluca, con el objetivo de generar utilidades por su 
operación. Actualmente, el gobierno federal y del Estado de México tienen el 51% de las 
acciones, mientras que el resto es privado. López Obrador también informó que se ha concretado 
la compra de 13 plantas de energía a Iberdrola y tres de nueve hospitales concesionados. 
Además, se espera que este mes se concrete la compra de otros seis hospitales concesionados. 
 
Vehículos chinos saturan los puertos mexicanos 

(2024-03-05, Redacción, MEX Diario Imagen, . 1,5,)  

Los puertos mexicanos, incluyendo Veracruz y Lázaro Cárdenas, se enfrentan a una saturación 
de vehículos, principalmente de origen chino, desde mediados de 2022. En 2023, se 
transportaron 2 millones 305 mil vehículos por vía marítima, un aumento del 23.7% respecto al 
año anterior. Sin embargo, esta tendencia podría agravarse en 2024, según la Secretaría de 
Marina (Semar). La gerente general de SSA México en Tuxpan, Esther Lira, señaló que por 
Veracruz ingresan la mayoría de los vehículos importados, con 933 mil unidades, seguido de 
Lázaro Cárdenas, con 699 mil. La saturación ha llevado a estadías más largas en los patios de 
los puertos, lo que dificulta el cumplimiento de los servicios.  
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Diseñan propuestas de género para candidatos 

(2024-03-05, Frida Andrade, Reforma.com (sitio), )  

Las empresarias de México han presentado propuestas a los candidatos a la Jefatura de 
Gobierno de la Ciudad de México, con el objetivo de promover la equidad salarial, políticas de 
inclusión laboral y una mayor presencia de mujeres en puestos directivos. También se busca 
promover el desarrollo y la capacitación, incluyendo habilidades duras y blandas, acceso al 
financiamiento, incubadoras de negocios y acompañamiento psicológico. Además, se enfatiza la 
importancia de la seguridad en la ciudad. Las mujeres dirigen el 38% de las unidades económicas 
en la Ciudad de México y reinvierten el 70% de sus ganancias en sus familias, en comparación 
con el 40% de los hombres.  
 
IP se niega a incrementar el aguinaldo: elevaría 4% el costo de la nómina, advierte 

(2024-03-05, Redacción, El Sol de México (sitio), )  

La propuesta de aumentar el aguinaldo de 15 a 30 días de salario para los trabajadores 
mexicanos podría costar al sector empresarial 176 mil millones de pesos al año, según el 
presidente de la Comisión Laboral en la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex), Ricardo Barbosa Ascencio. Esta propuesta aumentaría el costo de nómina en un 
4%, afectando a las Micro, Pequeñas y Medianas Empresas (Mipymes). Barbosa argumenta que 
no hay elementos para aumentar el aguinaldo, ya que las empresas ya están absorbiendo el 
costo de otras reformas.  
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Tijuana (sitio), El Sol de Tlaxcala (sitio), El Sol de Córdoba (sitio), Diario del Sur CHIS (Sitio), El Sol de Cuernavaca (sitio),  
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Presidente del CCE urge a mejor capacitación de policías y jueces 

(2024-03-05, Edmundo Salgado, El Regional MOR (sitio), )  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Antonio Sánchez Purón, ha expresado su 
preocupación por la falta de capacitación de la policía y la liberación de delincuentes por parte de 
los jueces. Sánchez Purón fue víctima de un robo por segunda vez por la misma persona, quien 
ya había sido liberado anteriormente. El líder empresarial argumenta que los delincuentes son 
liberados debido a errores en el proceso de detención y puesta a disposición ante el Ministerio 
Público. Sánchez Purón insta a una mayor capacitación de la policía y a que los jueces no liberen 
a los delincuentes, ya que esto resulta en un aumento de la delincuencia. 
 
'Reformas podrían verse como un distractor' 
(2024-03-05, Fabiola P. Canedo, El Siglo de Torreón (sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha expresado su preocupación 
por las reformas propuestas por el presidente de la República, que incluyen un aumento de los 
días de aguinaldo de 15 a 30. El presidente de Coparmex Laguna, Jorge Reyes, considera que 
estas reformas podrían ser un distractor para evitar rendir cuentas sobre las acciones del 
gobierno. Aunque Coparmex no está en contra de que los trabajadores ganen más, argumenta 
que este proceso debe ser gradual y discutido en mesas de trabajo. Además, el organismo 
destaca que las reformas laborales aprobadas recientemente aún deben madurar y el 
empresariado debe adaptarse a ellas. La propuesta de aumentar los días de aguinaldo en un 
100% podría generar costos adicionales para las empresas, reducir la contratación de nuevos 
empleados y aumentar la informalidad laboral. Coparmex insta a los legisladores a abrir el diálogo 
y escuchar a todas las partes involucradas antes de votar la iniciativa. 
 
Empresas desaparecerán con aumento de aguinaldo: Concanaco 

(2024-03-05, Rafael Ortiz, Uno más Uno, . 5)  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco) 
advierte que las micro y pequeñas empresas podrían desaparecer si se amplía de 15 a 30 días 
el aguinaldo. El presidente de Concanaco, Héctor Tejada Shaar, pide que se considere a la 
Confederación en cualquier medida que se adopte, ya que no ha sido convocada para analizar 
la propuesta. Tejada Shaar afirma que es fundamental crear incentivos fiscales y otros apoyos 
para sustentar la supervivencia y crecimiento de las micro y pequeñas empresas, ya que muchas 
de ellas podrían desaparecer si se amplían prestaciones como el aguinaldo.  
 
Aumento de aguinaldo impactaría negativamente a empresas: Coparmex 

(2024-03-05, Redacción, El Sol del Bajio Guanajuato (sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) ha expresado su 
preocupación por la propuesta de aumentar los días de aguinaldo de 15 a 30, afirmando que esto 
impactaría negativamente a las micro, pequeñas y medianas empresas (MiPymes) y podría 
aumentar la informalidad laboral. José Luis Andrade Rodríguez, presidente de COPARMEX, 
Celaya Laja-Bajío, señala que si bien están a favor de mejorar las condiciones de los 
trabajadores, no es el momento adecuado para implementar esta reforma.  
 
Brindarán mayor capacitación a asociados 

(2024-03-05, Fabiola P. Canedo, El Siglo de Torreón (sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) y el Colegio de Contadores 
Públicos de La Laguna han firmado un convenio de colaboración para impulsar la capacitación 
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de los asociados. El acuerdo beneficiará a los 246 afiliados del Colegio y 280 de Coparmex, 
permitiéndoles ampliar sus servicios y membresías. Los asociados de Coparmex han expresado 
su interés en temas fiscales, por lo que este convenio les permitirá acceder a capacitaciones en 
este ámbito. Entre los beneficios del convenio se encuentran precios preferenciales para los 
cursos, mayor difusión de eventos y colaboración para hacer negocios. 
 
Necesaria otra ambulancia en la Escénica: Coparmex 

(2024-03-05, Redacción, El Vigía BC (sitio), )  

La Coparmex Ensenada, representada por su presidente Alberto Muñoz Avilez, busca apoyar a 
Caminos y Puentes Federales (Capufe) para que puedan otorgar una ambulancia y mejorar su 
servicio. Actualmente, Capufe carece de unidades para atender accidentes en la carretera 
Escénica, lo que resulta en demoras de hasta una hora en llegar a un sitio de accidente. La 
Coparmex Ensenada ha sostenido pláticas con autoridades federales para abordar esta 
problemática y se ha propuesto ayudar a Capufe a adquirir una ambulancia para trasladar a las 
personas en tiempo y forma. 
 
En opinión, José Luis Medina Mora, titular de COPARMEX, encuesta Data COPARMEX. 
(Parte 1). 
(2024-03-04, Leonardo Curzio, Canal 121 Telefórmula, )  

En opinión, José Luis Medina Mora, titular de COPARMEX, encuesta Data COPARMEX. 

Comentó que lo relevante es que el parámetro para invertir es positivo, ha crecido, el 54% de las 
empresas dice que hay un entorno favorable para la inversión, que el incremento será en 
contratación de trabajadores. 
 
La iniciativa privada coincidió en que la atención a la seguridad debe ser un tema 
prioritario. Héctor Tejeda presidente de la CONCANACO Servytur señaló que han 
insistido en crear mecanismos. 
(2024-03-04, Héctor Jiménez Landín, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

La iniciativa privada coincidió en que la atención a la seguridad debe ser un tema prioritario. 
Héctor Tejeda presidente de la CONCANACO Servytur señaló que han insistido en crear 
mecanismos. 
 
Competencia en el sector eléctrico garantiza disponibilidad de hidrocarburos a menor 
costo ambiental 
(2024-03-04, Redacción, Ovaciones (sitio), )  

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP) ha advertido que el gobierno no 
tiene los recursos para operar y financiar el desarrollo del sistema eléctrico y el sector energético 
en general. El CEESP, que depende del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), ha destacado 
que la generación, transmisión y despacho de electricidad son fundamentales para la actividad 
económica y el bienestar de las familias. La participación del sector privado en el PIB nunca ha 
sido inferior al 75%, por lo que es crucial un ambiente de negocios claro para atraer inversiones 
y generar crecimiento y empleo bien remunerado.  
 
El Presidente del CCE Francisco Cervantes inicia gira de trabajo en Estados Unidos 

(2024-03-04, Redacción, Reportacero (Sitio), )  

El Presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes Díaz, inició una 
gira de trabajo en Estados Unidos para dar seguimiento a los acuerdos alcanzados en el U.S.-
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Mexico CEO Dialogue. Durante su estancia de tres días, se reunirá con representantes de la 
Cámara de Comercio de Estados Unidos, el Departamento de Comercio, el Departamento de 
Estado, el Departamento de Seguridad Nacional, el Departamento del Tesoro, el Departamento 
de Trabajo, la Oficina de Asuntos del Hemisferio Occidental, el Subcomité de Comercio 
Internacional Aduanas y Competitividad del Comité de Finanzas del Senado, la Asociación 
Nacional de Fabricantes y del Instituto de Política de Inmigración, entre otros.  
 
En opinión, José Luis Medina Mora, titular de COPARMEX, encuesta Data COPARMEX. 
(Parte 2). 

(2024-03-04, Leonardo Curzio, 104.1 Radio Fórmula, )  

En opinión, José Luis Medina Mora, titular de COPARMEX, encuesta Data COPARMEX. 

Comentó que el resultado de Data COPARMEX establece que una de cada dos empresas h sido 
víctima de un delito en los últimos 12 meses, destaca en primer lugar el robo, le sigue la extorsión, 
el tercer delito es el cibernético, se está en una situación en donde hay un ánimo de invertir, pero 
aumenta la inseguridad. 

 
COLUMNAS Y ARTÍCULOS 

 
Jaque Mate //Guerra de pensiones 

(2024-03-05, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8,)  

El gasto en pensiones se ha convertido en una de las mayores prioridades del gobierno mexicano, 
representando casi el 31% del gasto programable del sector público. A pesar de esto, no hay 
evidencia de que las pensiones sean el mejor uso del dinero público. Además, el envejecimiento 
de la población aumentará aún más el costo de las pensiones en el futuro. Por otro lado, Hacienda 
ha entregado a Pemex 94 mil millones de dólares en este sexenio, una cantidad que podría haber 
sido utilizada para adquirir todas las operaciones internacionales de Iberdrola y Repsol. 
 
Historias De NegoCEOs // Sindicatos se alinean a la 4T; Elba Esther se divide 

(2024-03-05, Mario Maldonado, El Universal, . 10,)  

La mayoría de los sindicatos en México están alineados con el oficialismo y su candidata, Claudia 
Sheinbaum, de manera similar a cómo ocurría en el pasado con el PRI. Sin embargo, algunos 
líderes sindicales, como Elba Esther Gordillo, han mostrado resistencia a esta alineación. Aunque 
Gordillo perdió el registro de su partido, su organización, Redes Sociales Progresistas, promete 
aportar alrededor de un millón y medio de votos para las elecciones de junio. Una parte de esta 
organización se ha unido a la campaña del candidato de la alianza opositora, Santiago Taboada, 
mientras que otra parte sigue apoyando a Sheinbaum. 
 
Cuenta Corriente // Amcham: jmuchos temas en la mesa!  
(2024-03-05, Alicia Salgado, Excélsior, . 5,)  

La American Chamber en México ha formado un consejo paritario por primera vez, con siete 
mujeres y ocho hombres. La cámara de comercio celebró su 107 aniversario en su Asamblea 
One Region, One Community, One AmCham, donde Carlos García, director general de Valero 
México, asumió la presidencia. El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, destacó 
que la disputa interpuesta por las empresas estadounidenses afectadas por el cambio en la 
política energética sigue el curso del panel de solución de controversias del T-MEC, mientras que 
la secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, destacó la cooperación entre México y Estados 
Unidos en la atracción de industrias del futuro. 
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Bitácora del Director // Mirándonos el ombligo 

(2024-03-05, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2,)  

Durante el sexenio de López Obrador, México ha estado ausente de los grandes foros y 
discusiones internacionales, con el presidente evitando viajar al extranjero y limitando las salidas 
oficiales de los funcionarios federales. A pesar de ser parte del Grupo de los Veinte, López 
Obrador no ha representado a México en ninguna de las cumbres presenciales del grupo. 
Además, ha estado presente en solo una de las tres reuniones presenciales del Foro de 
Cooperación Económica Asia Pacífico. Esta falta de participación en asuntos globales podría 
poner a México en desventaja en el escenario mundial. 
 
Análisis Superior // Modus operandi 
(2024-03-05, David Páramo, Excélsior, . 3,)  

El Padre del Análisis Superior ha informado sobre un aumento de la corrupción en Nayarit, que 
ha llevado a muchos bancos a cerrar sus llaves de crédito en la región. Esta corrupción involucra 
a notarios, autoridades locales y del estado, así como delincuentes que se aprovechan del 
crecimiento en Bahía de Banderas. El gobierno y la Asociación de Bancos de México han 
minimizado el problema, considerándolo casos aislados. Sin embargo, el análisis muestra un 
modus operandi en el que se concentran créditos empresariales y hipotecarios con altos niveles 
de cartera vencida.  
 
Juegos de Poder // Xóchitl y el talón de Aquiles de la 4T 

(2024-03-05, Leo Zuckermann, Excélsior, . 9,)  

La candidata opositora Xóchitl Gálvez lanzó su campaña presidencial en la medianoche en 
Fresnillo, la ciudad más violenta de México, donde el 96% de los habitantes considera que es 
inseguro vivir. Gálvez se enfocará en el tema de la inseguridad, que es considerado el principal 
problema del país por el 70% de los electores. Propone duplicar el número de efectivos de la 
Guardia Nacional, fortalecer a los gobiernos estatales con recursos y tecnología para enfrentar 
al crimen, y mejorar las condiciones laborales y prestaciones de las policías estatales y 
municipales. 
 
Día Con Día // Los pasos de Sheinbaum 

(2024-03-05, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3,)  

El analista político Leo Zuckermann advierte que si Claudia Sheinbaum gana las elecciones 
presidenciales en México, se producirá una concentración de poder sin precedentes en el país. 
Sheinbaum ha anunciado un programa de "Cien pasos para la transformación", que incluye la 
eliminación de órganos autónomos, la elección de consejeros y magistrados electorales por voto 
directo y la posibilidad de remover al presidente con una votación mínima. Zuckermann sostiene 
que este plan es un intento de controlar el poder ejecutivo, legislativo y judicial sin contrapesos, 
y reformar la Constitución según sus intereses. 
 
En Privado // El doble engaño de la vacuna Patria 

(2024-03-05, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

El autor critica la ideologización de la ciencia por parte del gobierno de López Obrador, señalando 
que la directora del Conahcyt, María Elena Álvarez-Buylla, ha condenado la "ciencia neoliberal". 
El autor también critica el ocultamiento de que la vacuna Patria, desarrollada con la "ciencia 
neoliberal", fue financiada por el gobierno de México. Álvarez-Buylla ha renunciado a la Academia 
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Mexicana de Ciencias, argumentando que los defensores del "credo neoliberal" buscan regresar 
al pasado de "mentira, corrupción y simulación depredadora". El autor también menciona la 
condena de la CNDH a la marcha por la democracia del 18 de marzo por utilizar frases clasistas 
y racistas, así como la descalificación de López Obrador al comisionado de los Derechos 
Humanos de la ONU por querer demostrar que México es un país violento. 
 
Duda Razonable // Punitivismo y militarización, el debate perdido 

(2024-03-05, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2,)  

El artículo discute la importancia de abordar el problema de la seguridad y la violencia en México, 
destacando la necesidad de más policías, más Guardia Nacional, más áreas de investigación y 
más cárceles. Sin embargo, cuestiona si estas medidas realmente solucionarán el problema o 
simplemente lo prorrogarán. El autor señala que la estrategia actual del gobierno de México no 
ha logrado mejorar la seguridad en el país, y que la violencia sigue siendo un tema importante 
para los votantes. 
 
Coordenadas // ¿Es de preocupar la deuda pública? 

(2024-03-05, Enrique Quintana, El Financiero, . 2,)  

El nivel de deuda pública en México, que alcanza los 15.14 billones de pesos, ha generado 
preocupación en algunos sectores, quienes temen una crisis económica. Sin embargo, otros 
argumentan que el nivel de endeudamiento no es alarmante, ya que representa menos del 50% 
del tamaño de la economía. A pesar de esto, las agencias calificadoras han encendido luces 
amarillas para el mediano plazo, ya que existen presiones de gasto, como los pagos de pensiones 
y las transferencias a Pemex, que podrían dificultar la consolidación del déficit por debajo del 3% 
del PIB a partir de 2025. 
 
Estrictamente Personal // Los católicos, el voto en disputa 

(2024-03-05, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 36,)  

Expertos en asuntos religiosos en México consideran que el voto católico en el país no define 
una elección debido a la dispersión de sus afinidades políticas y actitudes superficiales o 
coyunturales. Sin embargo, hay experiencias en México que muestran que, en momentos 
determinados, los católicos pueden inclinarse por un partido político específico. Por ejemplo, en 
1985, los católicos se volcaron por el PAN en Chihuahua, lo que provocó una rebelión en la Iglesia 
católica. En las elecciones presidenciales de 2018, muchos católicos apoyaron a López Obrador, 
posiblemente debido a sus continuas referencias religiosas y su interpretación del amor cristiano. 
 
La Gran Depresión // El asistencialismo a subasta electoral 
(2024-03-05, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 8,)  

El régimen de Andrés Manuel López Obrador ha causado varios daños económicos a México, 
incluyendo el manejo financiero de Pemex y la CFE, así como la destrucción de múltiples 
instituciones y la creación de programas asistencialistas insostenibles. Sin embargo, las 
candidatas presidenciales parecen prometer una mayor continuidad del camino asistencialista, lo 
que podría agravar aún más la situación económica y social del país. México necesita programas 
sociales efectivos e integrales, en lugar de una subasta populista de promesas. 
 
Activo Empresarial // AMLO, por completar sistema aeroportuario; tren de pasajeros y 
Canadian Pacific 

(2024-03-05, José Yuste, Excélsior, . 2,)  
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El presidente López Obrador busca comprar el 49% restante del Aeropuerto de Toluca y 
transferirlo al Grupo Casiopea de la Secretaría de Marina. El Grupo Casiopea, dirigido por el 
almirante Rafael Ojeda, ya administra el Aeropuerto Internacional de Ciudad de México. López 
Obrador también busca crear un sistema metropolitano aeroportuario con los aeropuertos de 
Ciudad de México, Toluca y el AIFA. Por otro lado, la empresa Canadian Pacific Kansas City ha 
propuesto la construcción de trenes de pasajeros en la ruta México-Querétaro, con el objetivo de 
extender la ruta hasta Nuevo Laredo. Finalmente, la aerolínea Interjet, que se declaró en quiebra, 
ha recuperado 800 millones de pesos que podrían ser utilizados para liquidar a los 
extrabajadores. 
 
Corporativo // Apuesta por salud 

(2024-03-05, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 19,)  

El IMSS está invirtiendo 20 mil millones de pesos en la construcción de nueve hospitales en 
diferentes estados de México, que se espera estén listos antes del final del mandato del 
presidente Andrés Manuel López Obrador. Esta inversión se suma a los 13,500 millones de pesos 
que se han invertido en siete hospitales generales de zona nuevos y en la rehabilitación de tres 
más. El IMSS también planea construir tres Unidades Extensión Hospitalaria, con un costo 
estimado de 2,739 millones de pesos. Estas inversiones son posibles gracias a las finanzas 
saludables del IMSS, que tiene reservas por 450 mil millones de pesos. 
 
La Quinta Transformación // Muy lejos de Dinamarca  
(2024-03-05, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7,)  

El gobierno de la 4T ha vuelto al esquema de compras consolidadas de medicinas que fue 
implementado por la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS) en 
2019, a pesar de su historial de fracasos. Apenas el 43.51% de las cotizaciones solicitadas por 
el sector salud han recibido respuesta, lo que indica un bajo nivel de respuesta. El gobierno de 
AMLO ha solicitado a los concesionarios de las Asociaciones Público-Privadas de conservación 
y mantenimiento de carreteras que realicen un "descuento" en lo que se les debe. Esto se debe 
a la falta de fondos en la Secretaría de Infraestructura para asignar a los privados este año, por 
lo que el trabajo ha sido transferido a la Sedena. 

 
TREN MAYA 

 
Instan a ejercer acción penal por daños de Tren Maya 

(2024-03-04, Yanireth Israde, Reforma.com (sitio), )  

Michel Duhart, miembro del colectivo Sélvame del Tren, insta al próximo Gobierno federal a tomar 
medidas legales contra los responsables de construir el Tren Maya por los daños ambientales y 
arqueológicos causados. Duhart denuncia que la construcción del tren ha llevado a un proceso 
de desertificación en la península de Yucatán y al mayor acuífero del país. Además, se han 
destruido monumentos arqueológicos y se han talado millones de árboles. Duhart también 
denuncia la comercialización de los escombros de los monumentos arqueológicos destruidos, así 
como la venta de la madera de los árboles talados. Según Duhart, solo el 20% de los pilotes de 
la infraestructura del tren se espera que funcionen, ya que el concreto y las varillas están 
mostrando signos de corrosión. Además, 122 cavernas con vestigios arqueológicos han sido 
afectadas.  
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Tapian acceso a cuevas dañadas bajo el Tren Maya 

(2024-03-05, Adriana Varillas, El Universal, . 14,)  

La entrada a la caverna Oppenheimer, ubicada en el sistema de cuevas de Aktun Tuyul en 
Quintana Roo, ha sido bloqueada con maderas por las autoridades encargadas de la 
construcción del Tramo 5 Sur del Tren Maya. El hidrólogo Guillermo D'Christy, quien documentó 
las primeras perforaciones en la caverna, publicó un video en redes sociales mostrando las 
nuevas perforaciones y criticando la falta de protección del sitio. D'Christy ingresó a la caverna 
por otro acceso y filmó las nuevas perforaciones, señalando que al menos 24 pilotes han sido 
instalados en la caverna Oppenheimer, que se conecta con otra llamada Manitas. 
 
Tren Maya: Gobierno privilegia el vehículo, no el destino: SNTSC 

(2024-03-05, J. Francisco de Anda Corral, El Economista, . 43,)  

El secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Secretaría de Cultura, Luis 
Enrique Vidal Dzul Tuyub, critica la inversión de 25,000 millones de pesos en el Tren Maya, en 
comparación con los 3,000 millones de pesos destinados al Programa de Mejoramiento de Zonas 
Arqueológicas (Promeza). Vidal argumenta que se necesita más personal para atender la 
demanda turística generada por el tren, y señala que las autoridades han tomado como motivante 
la ruta del Tren Maya para mejorar solo algunas zonas arqueológicas, cuando todas merecen 
presupuesto para investigación y conservación. Además, Vidal critica la presencia de la Guardia 
Nacional en las zonas arqueológicas, citando casos de agresiones directas al personal. Vidal 
propone convertir a México en una potencia económica a través de servicios culturales y turismo, 
pero destaca la necesidad de invertir en cultura y dejar de verla como un gasto innecesario. 
 
Refuerzan promoción para el Tren Maya 

(2024-03-05, Redacción, El Economista, . 37,)  

El secretario de Turismo federal, Miguel Torruco, ha anunciado planes para aumentar la afluencia 
de turismo internacional en el Tren Maya. Esto se logrará promoviendo paquetes turísticos y 
recorridos a lo largo del tramo férreo. El objetivo es atraer a visitantes de Estados Unidos, 
Canadá, Sudamérica y Europa, así como a turistas nacionales. Torruco destacó que el Tren Maya 
es un proyecto emblemático del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador y un 
motor para el desarrollo turístico de la región. 
 
Tramo 5 norte del Tren Maya está sin operar a 5 días de su preapertura 

(2024-03-04, Redacción, El Economista (sitio), )  

El tramo 5 norte del Tren Maya, que va de Cancún a Playa del Carmen, no está funcionando a 
pesar de la inauguración realizada por el presidente Andrés Manuel López Obrador el 29 de 
febrero. El director del Tren Maya, el general Óscar David Lozano Águila, no estableció una fecha 
de inicio de operaciones durante la preapertura del tramo. Aunque no se ha confirmado la fecha 
de apertura, se han anunciado tarifas especiales para trabajadores, estudiantes y personas 
mayores que se desplacen a lo largo de este corredor turístico de 46.3 kilómetros. Además, se 
espera que el sistema de autobuses eléctricos que conectará la estación del Tren Maya con el 
Aeropuerto Internacional de Carmen esté operativo a partir del 4 de marzo. No se ha anunciado 
una fecha para la apertura de los tramos 5 sur, 6 y 7, que van desde Playa del Carmen hasta 
Escárcega, Campeche. 
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Gobierno de AMLO busca comprar las acciones del aeropuerto de Toluca y que sea 
administrado por la Marina 

(2024-03-05, Redacción, Antena Noticias (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, está buscando un acuerdo con el 
gobierno del Estado de México para adquirir las acciones privadas del aeropuerto de Toluca y 
convertirlo en una terminal pública. López Obrador también anunció la adquisición de 13 plantas 
de energía a la empresa Iberdrola. Además, el secretario de la Marina, el almirante José Rafael 
Ojeda, confirmó que el contralmirante José Ramón Rivera Parga reemplazará al vicealmirante 
Carlos Velázquez Tiscareño en la dirección general del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México (AICM). 
 

AIFA 
 
La SICT niega que México incumpla acuerdo bilateral 
(2024-03-05, Miriam Paredes, Excélsior (Sitio), )  

El subsecretario de Transporte de México, Rogelio Jiménez Pons, aseguró que México no ha 
incumplido con el Acuerdo Bilateral Aéreo que firmó con Estados Unidos, por lo que no hay 
motivos para que el Departamento de Transporte de ese país no renueve la Inmunidad 
Antimonopolio para Delta y Aeroméxico. El Departamento de Transporte se negó a renovar la 
Inmunidad Antimonopolio entre ambas compañías y detuvo los trámites de alianza entre Viva 
Aerobus y Allegiant, alegando que México incumple con el Acuerdo Bilateral Aéreo tras recortar 
capacidad en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México y por un decreto que obligó a 
las compañías de carga a migrar al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. Jiménez Pons 
afirmó que el gobierno mexicano no se opone a un arbitraje o revisión del acuerdo y espera un 
análisis objetivo del Departamento de Transporte. 

Excélsior,  
 
Terminal 1 del AICM es 'inoperante'... pero AMLO dejará plan de 30 opciones para 
modificarla 

(2024-03-04, Aldo Munguía, El Financiero (Sitio), )  

El Gobierno de México ha dejado un plan con más de 30 opciones para modificar la terminal 1 
del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) debido a su deterioro estructural. 
Sin embargo, las decisiones sobre estas modificaciones serán tomadas por la próxima 
administración. Durante el sexenio actual se canceló el proyecto de una nueva terminal 3 debido 
a la construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), que aún no se ha 
consolidado y no ha aliviado la saturación del AICM como se esperaba. Las operaciones de carga 
podrían regresar al AICM en un plazo de al menos 5 años, una vez que se realicen las 
reparaciones necesarias. 
 
Dan opciones para renovar la T1 del AICM 

(2024-03-05, Redacción, El Financiero, . 18,)  

El gobierno actual ha dejado un plan con 30 opciones para renovar la terminal 1 del Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM), que ha sido declarada inoperante debido a su 
deterioro estructural. El subsecretario de Transportes, Rogelio Jiménez Pons, afirmó que esta 
tarea corresponderá a la próxima administración. Entre las opciones de renovación se encuentra 
la construcción de una calle de rodaje adicional, que requeriría la construcción de una nueva 
terminal. También se contempla el regreso de las operaciones de carga al AICM, pero no antes 
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de cinco años debido a los arreglos necesarios. El AICM prevé recibir alrededor de 41 millones 
de pasajeros este año, siete millones menos que el año anterior. El plan de rehabilitación integral 
de la terminal 1 será realizado por el próximo gobierno en fases. 
 
Aeropuerto de Toluca, también a Marina 

(2024-03-05, Maricarmen Cortés, Dinero en Imagen (Sitio), )  

El presidente López Obrador está buscando adquirir el 100% del aeropuerto de Toluca para que 
sea controlado por la Secretaría de Marina, al igual que otros aeropuertos. Sin embargo, el 
aeropuerto de Toluca es principalmente utilizado para la aviación privada y tiene pocos vuelos 
comerciales. El aeropuerto de Toluca es propiedad en un 49% de Aleatica, una empresa 
australiana, y se desconoce si estarían dispuestos a vender su participación. Por otro lado, Xóchitl 
Gálvez, candidata del frente opositor, está analizando la viabilidad de recuperar el aeropuerto de 
Texcoco, el NAIM, o continuar con el AIFA. Además, Claudia Sheinbaum, candidata de Morena, 
rectificó su propuesta de desaparecer las afores y ahora propone crear un fondo de pensiones. 
Sin embargo, esta propuesta podría afectar a las afores y a los trabajadores. 
 
En entrevista Carlos Torres, experto en aeronáutica y temas de aviación, habló del 
anuncio sobre que el Aeropuerto Internacional de Toluca pase a manos del gobierno. 
(2024-03-04, Jaime Núñez, 104.1 Radio Fórmula, )  

Carlos Torres, experto en aeronáutica y temas de aviación, habló del anuncio sobre que el 
Aeropuerto Internacional de Toluca pase a manos del gobierno. Carlos Torres, expuso que al 
final con este gobierno se terminaron construyendo dos nuevos grupos aeroportuarios uno 
comandado por la SEDENA que tiene el AIFA a la cabeza y el otro grupo aeroportuario es el que 
tiene al AICM y acorde a lo informado por el presidente en la mañana se sumaría el AIT que fue 
donde en su momento nacieron las aerolíneas de bajo costo Volaris, Interjet y luego Viva 
Aerobús, cuando vino la suspensión de operaciones de la primera Mexicana de Aviación fue 
cuando las líneas aéreas trasladaron sus operaciones al AICM. Con lo que vino un poco a pique 
el AIT pese a que hubo esfuerzos de aerolíneas comerciales e incluso Aeroméxico consiguieron 
rutas y frecuencias en el país, pero las condiciones y la demanda impidió que el AIT volviera a 
tener buenas cifras de operaciones. 

 
 
Templo Mayor/Reforma. ¿Cuál es el propósito de darle a la Marina el aeropuerto de 
Toluca? 

(2024-03-05, Luis Cárdenas, 102.5 MVS Noticias, )  

Templo Mayor/Reforma. ¿Cuál es el propósito de darle a la Marina el aeropuerto de Toluca? El 
gobierno prometió que fortalecería el sistema mexicano de aeropuertos, la realidad es que el 
proyecto nunca despegó. El AICM padece de la falta de mantenimiento, dos de sus directores 
son elementos de la Marina. El AIFA sigue siendo un elefante blanco. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
La candidata presidencial Xóchitl Gálvez presentó su plan de seguridad nacional. Afirmó 
que está alejado de la guerra contra el narcotráfico y del abrazos no balazos. 
(2024-03-05, Sergio Sarmiento, Guadalupe Juárez, 98.5 El Heraldo Radio, )  

La candidata presidencial Xóchitl Gálvez presentó su plan de seguridad nacional. Afirmó que está 
alejado de la guerra contra el narcotráfico y del abrazos no balazos. Se preguntó porqué no lo 
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hizo este gobierno en lugar de gastar en la Refinería de Dos Bocas, sugirió que debió invertir en 
policías municipales, en la seguridad social o en realmente tener una Guardia Nacional que 
investigara y que realmente detuviera delincuentes. 
 
'Se acabaron los abrazos a delincuentes' 
(2024-03-05, Humberto Hernandez, Reporte Indigo Cinco Días, . 5,)  

La candidata presidencial Xóchitl Gálvez, del Frente Amplio por México, ha anunciado sus 
estrategias de seguridad para combatir la violencia en el país. Gálvez ha afirmado que se 
acabaron los abrazos a los delincuentes y que ella sí aplicará la ley. Su enfoque se centra en 
fortalecer la seguridad a nivel local y mejorar las fuerzas policiales municipales. Gálvez ha 
rechazado la comparación con las políticas de guerra contra el narcotráfico del expresidente 
Felipe Calderón, destacando la importancia de invertir en policías municipales y la seguridad 
social de los agentes. También ha abogado por una Guardia Nacional con capacidades de 
investigación y detención efectivas contra la delincuencia. Además, ha prometido duplicar los 
elementos de la Guardia Nacional y crear una prisión de alta seguridad. 
 
Américo Zúñiga Martínez realizó un recorrido por las colonias de Xalapa. 
(2024-03-04, Redacción, Billie Parker Noticias (sitio), )  

Américo Zúñiga Martínez, candidato de la coalición "Fuerza y Corazón por Veracruz", realizó un 
recorrido por las colonias México, Del Moral, Revolución y Culturas Mexicanas, donde prometió 
trabajo, transparencia y rendición de cuentas. Durante su administración como presidente 
municipal, Zúñiga Martínez llevó a cabo diversas acciones, como el cambio de redes de agua y 
drenaje sanitario, la recuperación de espacios públicos y la construcción de un auditorio. Criticó 
la refinería Dos Bocas, señalando que no ha refinado un solo litro de gasolina y que se han 
despilfarrado recursos en lugar de invertirlos en obras para beneficiar a los colonos. Zúñiga 
Martínez también se comprometió a mejorar la seguridad, capacitando a las corporaciones 
policiacas para enfrentar a la delincuencia. 
 
Xóchitl Gálvez señala que echaría para atrás Refinería de Dos Bocas 

(2024-03-04, Redacción, Nación 321 (Sitio), )  

La candidata presidencial de 'Fuerza y Corazón por México', Xóchitl Gálvez, ha anunciado que, 
de ganar las elecciones, detendría la construcción de la Refinería de Dos Bocas, una de las obras 
del gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Gálvez criticó la mala administración de Pemex, 
especialmente de su director, Octavio Romero, y afirmó que la refinería fue una "mala idea". 
Además, cuestionó la fecha de refinación eficiente en Dos Bocas, que ha sido cambiada varias 
veces por el presidente López Obrador. Gálvez también advirtió que sería implacable con 
aquellos que se hayan robado dinero en relación con la refinería, incluida Rocío Nahle, 
exsecretaria de Energía. 
 
"Ni la guerra de Calderón ni los abrazos de AMLO": Xóchitl Gálvez propone fortalecer las 
policías municipales 

(2024-03-04, Latinus, Latinus (Sitio), )  

Xóchitl Gálvez, candidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México, rechazó la 
idea de volver a la "guerra" contra el narcotráfico en el país, en contraposición a la candidata de 
Morena, Claudia Sheinbaum. Gálvez propone fortalecer las policías municipales y duplicar la 
presencia de policías en municipios de alto riesgo. Además, presentó 15 compromisos para 
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combatir la inseguridad, incluyendo la creación de una Guardia Nacional que investigue y detenga 
delincuentes. Criticó al gobierno actual por invertir en la refinería de Dos Bocas en lugar de 
enfocarse en la seguridad. 
 

SICT 
 
SICT aboga por alianza Aeroméxico Delta ante EU 

(2024-03-05, Alejandro de la Rosa, El Economista, . 28,)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) de México ha defendido 
la renovación de la inmunidad antimonopolio otorgada a la alianza Aeroméxico-Delta Airlines, 
argumentando que no viola el acuerdo de transporte aéreo vigente entre México y Estados 
Unidos. La SICT ha enviado una carta al Departamento de Transporte de Estados Unidos, 
señalando que la eliminación de la inmunidad reduciría 1.5 millones de asientos al año. La SICT 
también ha asegurado que la alianza no pone en riesgo la competencia entre aerolíneas. 
Además, la SICT ha argumentado que las medidas tomadas para sacar las operaciones de carga 
del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México y reducir las operaciones por hora están 
respaldadas por análisis técnicos. La SICT también ha destacado que hay espacio para que los 
competidores crezcan, a pesar de que la alianza Delta-Aeroméxico opera 46 de las 197 rutas 
entre México y Estados Unidos. 

El Economista (sitio),  
 
En las inmediaciones del AICM, un grupo de extrabajadores de Interjet bloqueó Circuito 
Interior, piden se les pague su liquidación, fueron retirados por elementos de la Policía 
Capitalina. 
(2024-03-04, Juan Becerra, 104.1 Radio Fórmula, )  

En las inmediaciones del AICM, un grupo de extrabajadores de Interjet bloqueó Circuito Interior, 
piden se les pague su liquidación, fueron retirados por elementos de la Policía Capitalina. El 
capitán Mauricio Morales, señaló que el síndico nombrado por la SICT no quiere dispersar el 
dinero, se quiere quedar con el. También pacientes con daño de médula ósea iniciaron una 
manifestación al exterior del AICM, exigían atención médica y una mejor calidad de vida. 
 
Gobieno no ha incumplido convenio aéreo con EU: SICT. 
(2024-03-04, Darío Celis Estrada, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

Gobieno no ha incumplido convenio aéreo con EU: SICT. El subsecretario de Transporte de la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Rogelio Jiménez Pons, 
aseguró que el gobierno de México no ha incumplido con el convenio aéreo que tiene con Estados 
Unidos, como argumenta el Departamento de Transporte de ese país (DOT) para poner fin a la 
inmunidad antimonopolio que requiere el Acuerdo de Cooperación Conjunta entre Aeroméxico y 
Delta Airlines. 
 
Empleados de Interjet cierran paso a Terminal 1 del AICM 

(2024-03-04, Redacción, Aristegui Noticias (sitio), )  

Trabajadores de Interjet se manifestaron exigiendo el pago de sus liquidaciones en las oficinas 
de la empresa en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM). La manifestación 
bloqueó Circuito Interior cerca de la Av. Capitán Carlos León, causando afectaciones viales. Las 
autoridades recomendaron a los automovilistas utilizar la Av. Oceanía como alternativa vial. Tras 
la intervención de la policía, la vialidad fue reabierta al tráfico vehicular. Los trabajadores acusan 
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al síndico Alfonso Triujeque, de la Secretaría de Innovación y Capacitación Tecnológica (SICT), 
por no cumplir su compromiso de pago. 

Nación 321 (Sitio),  
 
Extrabajadores de Interjet protestan frente al AICM por impagos; SSC los repliega 

(2024-03-04, Redacción, En Directo (Sitio), )  

Un grupo de extrabajadores de Interjet se manifestó frente al Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM) para protestar por el incumplimiento de pago de salarios y prestaciones 
tras la quiebra de la aerolínea. A pesar de las promesas de dispersión de los pagos para febrero, 
estos no se han realizado. Los ex empleados exigen el pago de sus salarios y prestaciones a 
Alfonso Ascencio Trujeque, síndico del caso. Según la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT), se han recuperado 427 millones de pesos, con un total 
de 829 millones disponibles para los trabajadores. Más de 4 mil 100 trabajadores sindicalizados 
y de confianza están esperando sus pagos. Los manifestantes también solicitan la intervención 
del Gobierno de México para resolver la situación. 
 
Extrabajadores de Interjet protestan frente al AICM por impagos; SSC los repliega 

(2024-03-04, Redacción, La Red Social (sitio), )  

Un grupo de extrabajadores de Interjet se manifestó frente al Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM) para protestar por la falta de pago de salarios y prestaciones. A pesar 
de las promesas de dispersión para febrero, los pagos no se han realizado. Los ex empleados 
reclaman el pago a Alfonso Ascencio Trujeque, síndico del caso, quien ha recuperado fondos 
pero no ha procedido con la dispersión. Se estima que más de 4 mil 100 trabajadores están 
esperando sus pagos. Los manifestantes solicitan la intervención del Gobierno de México para 
resolver la situación y recibir los pagos pendientes. La Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) informó que se recuperaron 427 millones de pesos, con 
un total de 829 millones de pesos disponibles para los trabajadores. 

Cultura Colectiva (Sitio), Unión es Fuerza (sitio),  
 
En la colonia Lázaro Cárdenas EDOMEX hay una mega fuga de agua que se presentó 
cuando la SICT realizaba trabajos para cambiar el realizaba trabajos para construir un 
puente peatonal. 
(2024-03-05, Fernando Robles, Canal 120 Milenio, )  

En la colonia Lázaro Cárdenas EDOMEX hay una mega fuga de agua que se presentó cuando 
la SICT realizaba trabajos para cambiar el realizaba trabajos para construir un puente peatonal. 

 
TREN TRANSÍSTMICO 

 
Destaca Claudia Sheinbaum medio ambiente y educación como prioridad del segundo 
piso de la cuarta transformación en Tula de Allende, Hidalgo 

(2024-03-05, Redacción, Zajid Ballesteros, Acustik Noticias (sitio), )  

Claudia Sheinbaum, candidata a la Presidencia de México por la Coalición "Sigamos Haciendo 
Historia", ha prometido ampliar la educación y abordar los problemas ambientales en el municipio 
de Tula de Allende, estado de Hidalgo, si es elegida. Sheinbaum ha propuesto la construcción de 
una universidad y nuevas preparatorias, así como la reducción de factores contaminantes, como 
la descontaminación del Río Tula. Además, ha prometido la creación de parques industriales en 
obras estratégicas como el Tren Transístmico y la expansión de los trenes de pasajeros para unir 

https://www.efinf.com/clipviewer/2e28f5bfb269589da844a77bd9fe1360?file
https://www.efinf.com/clipviewer/87f833cafc48b74f72fc54cfcbd6dd45?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6f354267ae0cf8efff2963fff1a050f4?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3ab55b326b5d758f190e598ae1eed959?file
https://www.efinf.com/clipviewer/08e0f6541a89bf46a07e4d46ed758adf?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4e0a23002fa2bc70335b8618cf9a9730?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4e0a23002fa2bc70335b8618cf9a9730?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4e0a23002fa2bc70335b8618cf9a9730?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e73743235a52d4522225300cf9fa54e7?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e73743235a52d4522225300cf9fa54e7?file


 

 

diferentes puntos de la República. Sheinbaum ha destacado la importancia de la educación y el 
medio ambiente para transformar la vida de los mexicanos y mexicanas, y ha instado a la unidad 
y cohesión del movimiento de la 4T para asegurar su elección. 

AE Grupo Informativo (sitio),  
 
Consolidar la GN y reforma al Poder Judicial: Cinco ejes de la estrategia de seguridad de 
Claudia Sheinbaum. 
(2024-03-04, Alberto Najar, Azul Alzaga Magaña, Canal 11 Once, )  

Consolidar la GN y reforma al Poder Judicial: Cinco ejes de la estrategia de seguridad de Claudia 
Sheinbaum. Presentó Claudia Sheinbaum cinco ejes de estrategia de seguridad: Honestidad y 
atención a las causas, consolidación de la GN, fortalecimiento de la inteligencia e investigación, 
coordinación con policías estatales, fiscalías estatales y FGR, y la reforma al Poder Judicial. La 
morenista desde Hidalgo, aseguró que continuará con las obras del actual sexenio, como el Tren 
Transístmico del Istmo de Tehuantepec, continuando con la construcción de siete proyectos de 
trenes en el país: México-Querétaro-León, México-Querétaro-Guadalajara, a Aguascalientes y 
de ahí a la frontera. Prometió además que revisará las obras de revestimiento del río Tula, con 
Conagua. 
 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 
Desabasto de agua en México; 1 millón de casas dependen de pipas 

(2024-03-04, Redacción, La Silla Rota (sitio), )  

De acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), más de un millón de 
viviendas en México dependen de pipas para el suministro de agua potable debido a la deficiente 
infraestructura de agua y la reducción de la inversión del gobierno en la materia. El 41% de estas 
viviendas dependen de pipas debido a desperfectos en la red de distribución, mientras que otro 
35% se ve afectado por la disponibilidad de agua en función de las variaciones estacionales. Las 
entidades más afectadas son la Ciudad de México, el Estado de México y Veracruz. Además, el 
76.6% de las obras de extracción de agua potable en el país corresponden a pozos. La 
infraestructura hídrica del país, incluyendo presas, tuberías y alcantarillado, es obsoleta, lo que 
contribuye al desabasto de agua. La reducción del presupuesto de egresos de la federación para 
2024 también ha afectado los recursos destinados a la inversión en la red de agua pública. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Bajo Sospecha // Hoy el súper martes  
(2024-03-05, Bibiana Belsasso, La Razón de México, . 11,)  

Biden ha hecho un buen trabajo en el resguardo de la frontera, pero no ha sido suficiente, y su 
discurso contra los grupos criminales mexicanos también es duro contra México. Lo que pase en 
la elección estadounidense va a repercutir en México. Las relaciones entre nuestro país y Estados 
Unidos no están en su mejor momento. Es un vínculo complejo y ha habido muchos 
cuestionamientos de Estados Unidos a México, pero también de México a Estados Unidos. Los 
conflictos principalmente se han dado por los tratados comerciales, afortunadamente se logró 
parar la Reforma Energética en la SCJN porque si no, el conflicto comercial sería aún mayor, 
está el tema migratorio, el de seguridad y el de trasiego de armas. 

La Razón On line (Sitio),  
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Elogia IP freno de la Corte a reforma eléctrica de 2021 

(2024-03-04, Redacción, Contra Réplica CDMX (Sitio), )  

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP) celebró la decisión de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) de frenar la modificación de la política energética impulsada 
por el gobierno actual. El CEESP argumenta que la generación, transmisión y despacho de 
electricidad son fundamentales para la actividad económica y la calidad de vida de los hogares. 
La reforma energética de 2013 permitió la participación privada en la generación eléctrica y su 
comercialización, lo que aumentó la capacidad de generación, incluyendo energías limpias. Sin 
embargo, el gobierno actual ha tomado medidas en contra de la participación privada en el sector 
eléctrico, lo que, según el CEESP, refleja su deseo de retomar el control de sectores 
considerados exclusivos del estado. 
 
La desaprovechada riqueza geotérmica de México 

(2024-03-04, Redacción, Nexos (Sitio), )  

La geotermia es una fuente de energía abundante y sustentable en México, con un potencial 
estimado de 10,000 MW eléctrico, equivalente a abastecer entre 10 y 20 millones de hogares. 
Sin embargo, la explotación de este recurso ha sido deficiente, con menos del 1% de las más de 
2,000 zonas con actividad geotérmica estudiadas. La Reforma Energética de 2013 permitió a 
inversionistas privados desarrollar campos geotérmicos, pero los permisos de exploración fueron 
cancelados en 2018, dejando a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) como el único 
permisionario. Aunque la CFE ha desarrollado cuatro campos geotérmicos, su capacidad de 
generación ha disminuido en los últimos años. La geotermia tiene un factor de planta del 90%, 
comparable solo a la energía nuclear, lo que la hace superior a otras fuentes de energía. La falta 
de inversión y la cancelación de los permisos privados limitan el desarrollo de la geotermia en 
México, lo que podría afectar la transición a un sistema eléctrico más sustentable. 
 
En entrevista, Denise Dresser, conductora y periodista, habló sobre análisis sobre el 
arranque de las campañas. 
(2024-03-04, Ana Francisca Vega, 102.5 MVS Noticias, )  

En entrevista, Denise Dresser, conductora y periodista, habló sobre análisis sobre el arranque de 
las campañas. Denise Dresser comentó que vale mucho la pena el análisis sobre el arranque de 
las campañas, la personalidad de las candidatas, la conformación de las coaliciones, sus estilos 
distintos, las encuestas, las posibilidades de ganar de cada una. Centra su atención en el día 
después en que cualquiera de las mujeres que gane porque no le ve posibilidad de que gane 
Jorge Álvarez Máynez, de MC. Mencionó que PEMEX hizo públicos cifras del sexenio donde el 
Gobierno canalizó 90 billones de dólares a una empresa mal administrada, Jorge Andrés 
Castañeda escribía incluso que era equivalente al PIB de Venezuela. Mencionó que no están los 
resultados que se hubiera querido ver de un gobierno que se centro en rescatar a PEMEX y 
cancelar la reforma energética de Peña Nieto que permitía inversión privada en el sector y se ve 
una refinería que no refina y producción de crudo que sigue a la baja y un desplome de los 
ingresos petroleros. 

 
ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 

 
Perspectiva Global // Las propuestas de Claudia y de Xóchitl 
(2024-03-05, Gabriel Casillas, El Financiero, . 8,)  
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Claudia Sheinbaum, candidata de Morena, presentó una serie de propuestas en catorce rubros, 
incluyendo proyectos de infraestructura como la construcción de ocho trenes y trece carreteras y 
puertos marítimos. Xóchitl Gálvez, candidata de la coalición PRI-PAN-PRD, presentó 226 
propuestas en dieciséis rubros, incluyendo la construcción de tres megaprisiones y la firma de un 
Tratado de Seguridad de América del Norte. Ambas candidatas destacaron la importancia de la 
seguridad, la salud, la economía y el medio ambiente, entre otros temas. 

El Financiero (Sitio),  
 
¡Cuidado! El SAT puede multarte hasta con 11 mil pesos si no cumples con este requisito 

(2024-03-04, Redacción, Chic Magazine (Sitio), )  

El Sistema de Administración Tributaria (SAT) ha anunciado una prórroga para la actualización 
del Buzón Tributario, advirtiendo a los contribuyentes que podrían enfrentar una multa de hasta 
once mil pesos si no cumplen con esta actualización. El Buzón Tributario es una herramienta que 
permite a los contribuyentes recibir notificaciones y comunicaciones del SAT. Para evitar la multa, 
los contribuyentes deben acceder al portal oficial del SAT y actualizar su buzón tributario con su 
información personal, como número de teléfono, correo electrónico y número de contacto. La 
fecha límite para esta actualización es diciembre del año en curso. 
 
AMLO ofreció a Salinas Pliego reducir en 8 mil millones su deuda fiscal 
(2024-03-04, Redacción, JLA Noticias CDMX (Sitio), )  

El empresario Ricardo Salinas Pliego ha rechazado una oferta del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador para reducir su deuda fiscal de 22 a 24 mil millones de pesos con el SAT en 8 mil 
millones de pesos. A pesar de que el Presidente se comprometió a asumir las implicaciones 
políticas y públicas de la quita de impuestos, Salinas Pliego decidió no aceptar el acuerdo y el 
caso continuará siendo litigado en el Poder Judicial. El Presidente reiteró su disposición para 
resolver el asunto, pero dejó claro que la oferta de quita por 8 mil millones ya no está en pie. 

El Contribuyente (Sitio),  
PRECANDIDATOS 

 
Agenda de los presidenciables en Las Primeras de Anda. 
(2024-03-05, Juan Manuel de Anda, 103.3 Radio Fórmula, )  

*Xóchitl Gálvez, candidata de la coalición Fuerza y Corazón por México, compartió detalles de su 
estrategia de seguridad de ganar las elecciones del 2 de junio. 

 

Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México" al final de su 
conferencia acompañada de Rubén Moreira, coordinador de los priistas, se puso a bailar. 
(2024-03-04, Juan Becerra, Canal 121 Telefórmula, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México" al final de su 
conferencia acompañada de Rubén Moreira, coordinador de los priistas, se puso a bailar. 
 
Claudia Sheinbaum, precandidata por Morena, estuvo en Jalisco y hoy estuvo 
acompañada de la exfiscal de la CDMX, Ernestina Godoy y de quien fuera su secretario 
de Seguridad, Omar García Harfuch. 
(2024-03-04, Juan Becerra, Canal 121 Telefórmula, )  

Claudia Sheinbaum, precandidata por Morena, estuvo en Jalisco y hoy estuvo acompañada de 
la exfiscal de la CDMX, Ernestina Godoy y de quien fuera su secretario de Seguridad, Omar 
García Harfuch. 
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Iglesia entregará su propuesta de paz a los presidenciables 

(2024-03-04, Redacción, La Prensa (Sitio), )  

La Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) y el Diálogo Nacional por la Paz se reunirán con 
las candidatas presidenciales Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, así como con el candidato 
Jorge Álvarez Máynez, el 11 de marzo, para entregarles propuestas para recobrar la paz en 
México. Durante la conferencia de prensa, el obispo Ramón Castro Castro lamentó la falta de 
diálogo con el presidente López Obrador durante los últimos seis años, especialmente en 
momentos críticos. Los obispos destacaron la importancia de la paz y la necesidad de estrategias 
y acciones para construir nuevos tejidos y pactos institucionales y sociales. 

Julio Astillero (sitio),  
 
Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México" encabezó la 
conferencia "Sin miedo a la verdad". 
(2024-03-04, Marisol Ordónez, Canal 34 Mexiquense, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México" encabezó la 
conferencia "Sin miedo a la verdad". 
 

DELEGACIONES CMIC 
 
Propuestas saldrán de ciudadanía: Lemus 

(2024-03-05, Redacción, NTR Guadalajara JAL (sitio), )  

El candidato a la gubernatura de Jalisco por Movimiento Ciudadano (MC), Pablo Lemus Navarro, 
ha presentado un equipo de personas que trabajarán en mesas "ciudadanas" para generar 
propuestas para su campaña electoral. Estas mesas abordarán temas como el agua, la cultura, 
el desarrollo económico, la salud, la igualdad sustantiva y la seguridad, entre otros. Por otro lado, 
la candidata de la coalición Fuerza y Corazón por Jalisco, Laura Haro Ramírez, criticó al gobierno 
estatal por priorizar "negocios para sus cuates". En una mesa de diálogo con la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Jalisco, Haro Ramírez destacó la 
importancia de la organización para el fortalecimiento de las empresas constructoras. Además, 
la candidata resaltó el aniversario 95 del PRI, pero señaló que los festejos llegan "en medio de 
una crisis ocasionada por la ineficiencia del gobierno de Morena". 
 
Lemus forma 15 mesas para integrar proyecto 

(2024-03-05, Raúl Torres, El Universal, . 8,)  

El candidato de Movimiento Ciudadano al gobierno de Jalisco, Pablo Lemus, presentó su equipo 
de especialistas y académicos para desarrollar propuestas de gobierno. Mencionó que Jalisco 
enfrenta desafíos en seguridad y que su equipo trabajará en propuestas para abordar esta 
problemática. Por otro lado, el actual gobernador, Enrique Alfaro, rechazó la propuesta de Lemus 
de eliminar la verificación vehicular gratuita, argumentando que costaría más de mil millones de 
pesos y que la verificación es obligatoria. La candidata del PRI, PAN y PRD, Laura Haro, se 
reunió en privado con la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, mientras que 
la candidata de Morena, PVEM, PT, Futuro y Hagamos, Claudia Delgadillo, también tuvo 
reuniones privadas. 

El Universal (sitio),  
 
Veda no inmoviliza a Puebla 
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(2024-03-05, Redacción, Erick Becerra TLAX (sitio), )  

En la primera emisión de En Línea Noticias, Vero López y este reportero conversamos con el 
Ejecutivo estatal, así como con la rectora de la BUAP, Dra. Lilia Cedillo, quien anunció que se 
hará un homenaje a la primera médica que estudió en la BUAP, con quien los poblanos se 
portaron muy mal. Es una forma de reivindicar a Matilde Montoya, una mujer dedicada a la vida 
universitaria en el área de la salud, cuya formación tuvo que concluirla fuera de Puebla. El alcalde 
Adán Domínguez, informó que se mantienen los operativos y estrategias en favor de la seguridad. 
Explicó cómo se preparan para encarar los efectos de la salida excesiva de ceniza del volcán 
Popocatépetl. En esta primera emisión de El Línea Noticias, a través de la 1010 AM y 89.7 FM, 
ambas frecuencias de La Ke Buena, pasaron por los micrófonos Eduardo Rivera, aspirante a la 
gubernatura; Olivia Salomón, vocera de Claudia Sheinbaum; líderes empresariales como Héctor 
Sánchez, del CCE; Gustavo Vargas, de la CMIC; diputados como Mario Riestra, Nacho Mier y 
Blanca Alcalá; las candidatas Carolina Beauregard, Ana Tere Aranda, Nora Merino, Genoveva 
Huerta y Liz Sánchez; así como Néstor Camarillo; Tony Gali López; y Paula Sauko, presidenta 
de Cruz Roja. 
 
Ayuntamiento de Mérida da a conocer el avance del ejercicio en el gasto público 

(2024-03-04, Yan St Pierre, Yucatán a la Mano YUC (sitio), )  

El alcalde de Mérida, Alejandro Ruz Castro, presidió la séptima Sesión Ordinaria del Consejo 
Consultivo del Presupuesto y Ejercicio del Gasto del Municipio de Mérida. Durante la sesión, se 
presentaron el cierre del Presupuesto 2023 y el plan para 2024, así como el seguimiento al cierre 
de enero. La directora de Finanzas y Tesorería, Laura Muñoz Molina, informó sobre el ejercicio 
del Empréstito para Inversión Pública Productiva. Ruz Castro destacó la sinergia entre sociedad 
y gobierno para vigilar el uso de los recursos públicos y agradeció el trabajo del Consejo 
Consultivo. Entre los asistentes se encontraban representantes de la CMIC, COPARMEX Mérida 
y otras organizaciones. El Consejo Consultivo del Presupuesto y Ejercicio del Gasto del Municipio 
de Mérida está compuesto por 10 funcionarios públicos municipales y 12 representantes de la 
sociedad civil. 
 
El Ayuntamiento prioriza el trabajo coordinado con la sociedad para la aplicación optima 
de los recursos 

(2024-03-04, Redacción, Contrapunto Noticias YUC (sitio), )  

El Alcalde Alejandro Ruz Castro presidió la séptima Sesión Ordinaria del Consejo Consultivo del 
Presupuesto y Ejercicio del Gasto del Municipio de Mérida, donde se presentó el cierre del 
Presupuesto 2023 y el ejercicio del Presupuesto 2024. Durante la sesión, se destacó la solidez 
financiera y crediticia del gobierno municipal, que permite adquirir financiamientos para acelerar 
el desarrollo económico del municipio. El Alcalde señaló que la sinergia entre sociedad y gobierno 
permite vigilar mejor el uso de los recursos públicos, lo que motiva al Ayuntamiento a ser más 
eficiente. Entre los presentes se encontraban representantes de la CMIC. 
 
Realizan mesas de trabajo por catastro municipal de Benito Juárez 

(2024-03-04, Redacción, Canal 10 QROO (Sitio), )  

El Consejo Catastral Municipal de Benito Juárez, en Cancún, ha acordado realizar mesas de 
trabajo para la creación de una propuesta de tabla de valores, según la Ley de Catastro del 
Estado de Quintana Roo. Se ha dado a conocer la inclusión de nuevas cámaras empresariales, 
como la coparmex, CMIC y el colegio de corredores Públicos. Durante la sesión, se explicó que 
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el órgano colegiado tiene la función de proponer las Tablas de Valores Unitarios de Suelo y 
Construcción para el municipio. La actualización de estas tablas se realiza anualmente. En la 
reunión se discutieron las diferencias en la tabla catastral, que es la base para el cálculo del 
impuesto predial. El director de Catastro en Cancún, Heyden Cebada Ramírez, señaló que estas 
reuniones sirven para trabajar de manera coordinada y mejorar la ciudad. 
 
El Ayuntamiento prioriza el trabajo coordinado con la sociedad para la aplicación optima 
de los recursos 

(2024-03-04, Redacción, Yucatán al Instante YUC (Sitio), )  

El Alcalde Alejandro Ruz Castro presidió la séptima Sesión Ordinaria del Consejo Consultivo del 
Presupuesto y Ejercicio del Gasto del Municipio de Mérida. Durante la sesión, se presentaron el 
cierre del Presupuesto 2023 y el ejercicio del Presupuesto 2024, así como un informe sobre el 
Empréstito para Inversión Pública Productiva. La directora de Finanzas y Tesorería, Laura Muñoz 
Molina, destacó la solidez financiera del gobierno municipal y su capacidad para adquirir 
financiamientos que aceleren el desarrollo económico. El Alcalde agradeció el trabajo del 
Consejo, formado por funcionarios públicos y representantes de la sociedad civil, por su 
contribución al manejo y cuidado de los recursos de Mérida. Entre los presentes se encontraban 
representantes de CMIC, COPARMEX Mérida y CANACO SERVYTUR. 
 
CM Noticias MéridaEl Ayuntamiento prioriza el trabajo coordinado con la sociedad para 
la aplicación optima de los recursos 

(2024-03-04, Redacción, CM Noticias Mérida YUC (sitio), )  

El Alcalde de Mérida, Alejandro Ruz Castro, encabezó la séptima Sesión Ordinaria del Consejo 
Consultivo del Presupuesto y Ejercicio del Gasto del Municipio de Mérida. Durante la sesión, la 
directora de Finanzas y Tesorería, Laura Muñoz Molina, presentó el cierre del Presupuesto 2023 
y el ejercicio del Presupuesto 2024, así como un informe del ejercicio del Empréstito para 
Inversión Pública Productiva. Muñoz Molina destacó la solidez financiera y crediticia del 
municipio, que permite adquirir financiamientos para el desarrollo económico. El Alcalde 
agradeció a los miembros del Consejo por su labor en el manejo, aplicación y cuidado de los 
recursos de Mérida. Entre los presentes se encontraban representantes de la CMIC y otras 
instituciones. 
 
ISSSTE, cosa juzgada 

(2024-03-04, Juan Sánchez Mendoza, Controversia SON (sitio), )  

En días pasado se llevó el Foro Ciudadano "Seguimos Transformando Victoria", con el tema de 
obra pública para este 2024. A este ejercicio de comunicación asistieron funcionarios de los tres 
niveles de gobierno, expertos y especialistas en la materia, integrantes de la CMIC, académicos, 
estudiantes y sociedad en general que participaron en las mesas de análisis, debate y 
conclusiones. Hoy el resultado de ese trabajo de coordinación entre autoridades municipales y 
sociedad, se traduce de inmediato en una inversión de casi ciento cincuenta millones de pesos, 
en 141 obras de pavimentación, drenaje, aulas educativas, 30 cisternas de agua, estructuras 
metálicas, entre otras, autorizadas a través del programa FORTAMUN, informó Eusebio Alfaro 
Reyna, secretario de Obras Públicas del Municipio. 
 
"Es algo que debe analizarse muy a fondo": Sergio Colin sobre propuesta de trolebús 

(2024-03-04, Redacción, El Heraldo de Juárez CHIH (Sitio), )  
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El presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Sergio Colin, ha pedido un análisis detallado 
de la propuesta de Claudia Sheinbaum, candidata presidencial por morena, de introducir un 
trolebús en Ciudad Juárez. Colin señaló que las necesidades de movilidad en la ciudad son 
diferentes a las del resto del país y que cualquier propuesta debe ser analizada cuidadosamente. 
Fernando Suárez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, 
CMIC, en Ciudad Juárez, también pidió un análisis detallado de la propuesta, señalando que se 
deben utilizar las infraestructuras existentes y esperar la llegada de los nuevos camiones del BRT 
2. Suárez estimó una inversión de 3 mil millones de pesos para los nuevos camiones, una cifra 
similar a la inversión del estado en el BRT 2. 
 
CMIC tiene 5% de descuento en afiliación durante marzo 

(2024-03-04, Redacción, Entre Líneas CHIH (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) está ofreciendo un descuento 
del 5% en la cuota anual de afiliación durante marzo. La CMIC busca incrementar el número de 
agremiados, ofreciendo asesorías especializadas y oportunidades de networking con 
empresarios y aliados estratégicos. En febrero, se otorgó un descuento del 10% en la afiliación 
anual, alcanzando 300 agremiados. 

CDJ CHIH (sitio),  
 
Veda no inmoviliza a Puebla 

(2024-03-04, Erick Becerra, El Heraldo de Puebla PUE (sitio), )  

El gobernador Sergio Salomón Céspedes ha declarado que su administración continúa 
trabajando a pesar de la veda electoral. Se han realizado acciones en materia de salud y 
educación, y se han implementado estrategias de seguridad. La rectora de la BUAP, Dra. Lilia 
Cedillo, anunció un homenaje a la primera médica que estudió en la universidad, Matilde 
Montoya. El alcalde Adán Domínguez ha informado sobre los preparativos para enfrentar la salida 
de ceniza del volcán Popocatépetl. En la primera emisión de En Línea Noticias, se entrevistó a 
varios líderes políticos y empresariales, incluyendo a Gustavo Vargas de la CMIC. 
 
Inversión de Amazon en Qro es un esfuerzo de años del gobierno: CMIC 

(2024-03-05, Redacción, Global Media SLP (sitio), )  

La empresa Amazon ha anunciado una inversión de 5 mil millones de dólares en la construcción 
de un centro de datos en Querétaro, lo que representa un reto para la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC). El Presidente de la CMIC en Querétaro, Óscar Hale 
Palacios, reconoció que este proyecto requerirá certificación de constructoras y consolidación de 
infraestructura eléctrica. Querétaro es el primer lugar en el país en cuanto a centros de datos y 
el catorceavo en capacidad energética instalada, lo que abre la posibilidad de atraer más 
empresas de data center a la entidad. La CMIC tiene la maquinaria y la capacidad técnica y 
económica para enfrentar este nivel de inversión. La llegada de Amazon también implicará la 
construcción de infraestructura eléctrica, para lo cual el Gobierno del Estado ha trabajado en la 
consolidación de esta infraestructura. 
 
Empresas poblanas participan en Acapulco  
(2024-03-05, Javier Zambrano, PUE El Sol de Puebla, . 14,)  

Alrededor de 10 empresas constructoras de Puebla están participando en la reconstrucción de 
los inmuebles de Acapulco, que fueron dañados por el huracán Otis. Estas empresas se dedican 
a la rehabilitación de fachadas, instalación de vidrios, acabados de aluminio y madera, entre 

https://www.efinf.com/clipviewer/cc584db9dacd2861ffe7c38d00370f50?file
https://www.efinf.com/clipviewer/732ad705ccd94bce3cf9ae32af316acb?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ac423117927cffee1556880afc397d53?file
https://www.efinf.com/clipviewer/592fc53d7356b562d149a4cb2040216a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ff1c3fd621bd906a18b269c916be6d83?file


 

 

otros. Además, algunas empresas están enviando materiales necesarios para la reconstrucción. 
La escasez de trabajadores y empresas en el sector de la construcción sigue siendo un reto para 
la reactivación de Acapulco, según Carlos Francisco Sevilla, presidente de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC) en Guerrero. 
 
CMIC acusa pérdidas por Covid y el Ejército  
(2024-03-05, Redacción, YUC Milenio Novedades, . 12,)  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Yucatán ha experimentado 
pérdidas debido a la pandemia de Covid-19 y la participación del Ejército en grandes obras de 
infraestructura. Rafael Méndez Jaled, aspirante a dirigir la CMIC nacional, ha instado al próximo 
Gobierno Federal a asignar obra pública a constructoras afiliadas a la Cámara. Méndez Jaled ha 
delineado un plan para convertir a la Cámara en un referente del desarrollo económico y fortalecer 
la relación con sus afiliados. Por su parte, el Presidente de la CMIC Yucatán, Raúl Asís Monforte 
González, ha solicitado la confianza del Gobierno Federal para las empresas afiliadas a la CMIC 
para la obra pública. 
 
CMIC solicita a socios tomar previsiones para cobrar obras por el fin de trienio  
(2024-03-05, José Carlos Avendaño, TLAX La Jornada de Oriente, . 4,)  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en el estado 
de Tlaxcala, Enrique Ramirez Castilla, ha recomendado a las empresas del sector contar con los 
elementos técnicos y administrativos completos antes de iniciar proyectos de obra pública, 
especialmente aquellos que se llevarán a cabo en los últimos meses del trienio municipal. Esta 
recomendación se debe a que las autoridades municipales cambian en septiembre de este año, 
lo que puede dificultar el cobro de trabajos por el fin de trienio. Las empresas están a la espera 
de las convocatorias para licitaciones de 2024. Ramirez Castilla también ha destacado la 
necesidad de fortalecer el consumo del mercado interno, para que las empresas locales sean las 
que ejecuten los proyectos en el estado. 
 
Anunciará CMIC a nuevo presidente 

(2024-03-05, Redacción, Periodico la Voz COAH (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) se prepara para elegir a su 
próximo presidente, un proceso que ha generado expectativas y reflexiones en la comunidad de 
la construcción. Eugenio Williamson Yribarren, actual Presidente de la CMIC, ha sido propuesto 
como candidato a diputado federal. Mientras tanto, la CMIC se enfrenta a la tarea de elegir a su 
próximo líder, con varios candidatos en consideración. Raúl Flores González, antiguo socio de la 
CMIC, ha expresado su apoyo a la campaña de Williamson, destacando su trabajo incansable en 
beneficio de los constructores. La CMIC, consciente de su responsabilidad y compromiso con el 
sector, se prepara para tomar una decisión que asegure la continuidad y el progreso de la 
industria en el país. 
 
CMIC YUCATÁN SE REUNIRÁ PRÓXIMAMENTE CON CANDIDATOS A ELECCIÓN 
POPULAR 

(2024-03-05, Redacción, Yucatán Ahora YUC (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Yucatán, 
Raúl Monforte González, se reunirá con los candidatos a cargos de elección popular en la entidad 
para discutir las necesidades de la industria de la construcción y escuchar sus propuestas. 
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Monforte González enfatizó la importancia de la asignación transparente de obras a las empresas 
más calificadas, así como la necesidad de inversiones en infraestructura para promover la 
competitividad y la rentabilidad de las empresas yucatecas. También destacó la importancia de 
la infraestructura en temas energéticos, logísticos y de agua. Aunque aún no se han establecido 
fechas, la CMIC planea invitar a los candidatos a la CMIC para sostener diálogos. 
 
Buscan expandir los beneficios del ICIC en temas de capacitación 

(2024-03-05, El Mexicano, El Mexicano BC (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha creado un comité de 

capacitación para promover los cursos y programas educativos ofrecidos por el Instituto de 
Capacitación de la Industria de la Construcción (ICIC). El Presidente de la CMIC, Ing. Gabriel 
Vizcaíno, destacó la importancia de la colaboración con colegios de ingenieros y arquitectos, ya 
que trabajan estrechamente con los constructores en los proyectos. El comité de capacitación 
busca establecer convenios de colaboración con estos colegios para ofrecer precios especiales 
a sus afiliados en el ICIC. El Ing. Roberto Méndez, expresidente del Colegio de Ingenieros de 
Tijuana, fue designado como vicepresidente del comité. 
 
Obras públicas deben priorizar necesidades 

(2024-03-05, Redacción, Cuarto Poder Chiapas (sitio), )  

La presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, delegación Chiapas, 
Anakaren Gómez Zuart, reconoció la importancia de obras como caminos, puentes y agua 
potable para la entidad. Sin embargo, enfatizó la necesidad de priorizar las necesidades de 
primera instancia de la sociedad, como los caminos y puentes. Gómez Zuart también destacó la 
importancia de las obras en salud y educación, y la inversión de más de dos mil millones de pesos 
en obra pública durante este gobierno. Además, mencionó la importancia de las obras de 
tratamiento de las aguas residuales para cuidar los recursos naturales. La CMIC en Chiapas 
cuenta con expertos en distintas áreas, como temas hídricos, puentes y caminos, y hace un 
llamado al gobierno para contratar a empresas afiliadas a la cámara. 
 
Laura Haro acusa abandono de la Federación a carreteras de Jalisco 

(2024-03-05, Redacción, El Informador JAL (sitio), )  

La candidata de la coalición "Fuerza y Corazón por Jalisco", Laura Haro, se reunió con la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Jalisco. Durante la reunión, Haro criticó 
la falta de presupuesto en infraestructura carretera federal en el Estado en el Presupuesto de 
Egresos 2024. También reclamó la falta de participación de la oposición en la decisión de asignar 
recursos para infraestructura en los municipios de Jalisco. Haro argumentó que los municipios 
del interior del Estado, como Puerto Vallarta, han sido excluidos de la asignación de recursos, 
que se concentran en la Zona Metropolitana de Guadalajara. 
 
Arranca Sheinbaum campaña por la Presidencia con ventaja de 2 dígitos 

(2024-03-04, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

La candidata de Morena y aliados, Claudia Sheinbaum Pardo, lidera las encuestas con una 
ventaja de más de dos dígitos sobre Xóchitl Gálvez Ruiz en las elecciones presidenciales de 
México. Las principales preocupaciones de la población son la seguridad, el empleo y la salud. 
Por otro lado, Quintana Roo ha reducido la pobreza laboral, con una tasa de 23.3% de su 
población que no puede cubrir sus necesidades alimentarias básicas. El estado también ha 
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disminuido la informalidad laboral y ha aumentado los puestos de trabajo. En el sur del estado, 
el sector empresarial y el gobierno de Quintana Roo están trabajando en un portafolio de 
proyectos de infraestructura social por más de 2 mil millones de pesos para impulsar el turismo 
en Chetumal y Bacalar. Ulises Morales Estrada, presidente local de la Cámara Mexicana de la 
Industrial de la Construcción (CMIC), informó que entre las propuestas a desarrollar está una 
ampliación del bulevar Bahía con la dignificación de los tramos existentes; un acuario, la 
remodelación del Museo de la Cultura Maya para conectarlo con el icónico mercado viejo del 
Centro de la ciudad. 
 
Empresas constructoras poblanas participan en la reconstrucción de Acapulco 

(2024-03-04, Redacción, El Sol de Puebla (sitio), )  

Un total de 10 empresas constructoras de Puebla están participando en la reconstrucción de 
viviendas y hoteles en Acapulco, que fueron dañados por el huracán Otis. Estas empresas, 
especializadas en rehabilitación de fachadas y acabados de vidrio, aluminio y madera, están 
enviando materiales como acero, cemento, varilla, alambre, alambrón y armex. Sin embargo, la 
escasez de trabajadores y empresas en el sector de la construcción sigue siendo un desafío para 
la reactivación de Acapulco, según Carlos Francisco Sevilla, presidente de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC) en Guerrero. Se necesita un 80% más de fuerza 
laboral para avanzar en los trabajos de reconstrucción. 
 
Existe déficit de mano de obra en Reynosa 

(2024-03-04, Redacción, Vox Populi Noticias TAMPS (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Reynosa, 
Guillermo Acebo Salman, señala que la ciudad sigue enfrentando una falta de mano de obra en 
la industria de la construcción, incluyendo operadores de equipo y maquinarias, albañiles, 
electricistas y plomeros. Para abordar esta escasez, la CMIC está ofreciendo cursos y talleres de 
capacitación para preparar a futuros empleados. Estas acciones buscan evitar que las empresas 
se vayan de la ciudad, ofreciendo garantía de calidad y servicio a través de la preparación y 
capacitación de los trabajadores. Los cursos se están impartiendo en las nuevas instalaciones 
de la CMIC en el municipio de Reynosa. 
 
Frenó 'El Bronco' inversión en obras y heredó caos hídrico a NL 

(2024-03-04, Redacción, El Horizonte NL (sitio), )  

El valor de las obras de agua, riego y saneamiento en Nuevo León ha aumentado un 67% en el 
último año, alcanzando los $1,462 millones de pesos en 2023, según datos del Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (Inegi). Sin embargo, expertos del sector consideran que estas obras 
no son suficientes para resolver el problema de abasto de agua en la entidad, lo que podría poner 
en riesgo la llegada de inversiones futuras. Roberto Macías Quintanilla, presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Nuevo León, enfatizó la necesidad de 
seguir desarrollando infraestructura de este tipo y de buscar nuevas fuentes de abasto de agua. 
Joana Chapa, directora de la Facultad de Economía de la UANL, también destacó la importancia 
de invertir en infraestructura hídrica para mantener la productividad y competitividad de Nuevo 
León. 
 
Lateral de la Vía Atlixcáyotl, con dirección a Atlixco, permanecerá cerrada hasta finales 
de abril 
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(2024-03-04, Redacción, El Sol de Puebla (sitio), )  

La Secretaría de Movilidad y Transporte del estado de Puebla ha anunciado el cierre de la lateral 
de la Vía Atlixcáyotl en dirección a Atlixco hasta el 30 de abril debido a los trabajos de 
construcción del distribuidor vial. La obra, con una inversión de 246 millones 913 mil pesos y una 
duración de siete meses, tiene como objetivo reducir la congestión vehicular en la zona de 
Angelópolis. La construcción está a cargo de empresas adscritas a la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), lideradas por la compañía IMUSA Construcción. Los 
automovilistas deben circular con precaución debido a la maquinaria pesada y los trabajadores 
en la zona. 
 
Crece 29% en NL inversión en obra por nearshoring 

(2024-03-04, Redacción, Reforma, Plano Informativo SLP (sitio), )  

La inversión en infraestructura en Nuevo León alcanzó los 55 mil 310 millones de pesos en 2023, 
un aumento anual del 29.4%. La inversión privada representó el 90% de la cifra, impulsada por 
el nearshoring, y la inversión pública aumentó un 17% respecto al año anterior. El presidente 
estatal de la CMIC, Roberto Macías Quintanilla, destacó la recuperación del sector oficial y 
pronosticó una mayor actividad en 2024. La construcción también registró un aumento en el 
número de asegurados, alcanzando su cifra más alta desde 2020. 
 
Encarecimiento de materiales aumenta precio de obra pública en Victoria 

(2024-03-04, Redacción, Alberto Serna, Hoy Tamaulipas TAMPS (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Jorge Adán 
Contreras, ha señalado que el encarecimiento de los productos básicos para la construcción, 
como la varilla y el cemento, ha llevado a un aumento en el costo de la construcción. Contreras 
afirmó que algunos productos han subido hasta un ocho o diez por ciento, lo que genera un 
incremento en los costos finales de la construcción. Sin embargo, Contreras aseguró que la CMIC 
está buscando estrategias para mantener los precios asequibles y evitar incrementos mayores. 
 
Frenó 'El Bronco' inversión en obras y heredó caos hídrico a NL 

(2024-03-04, Redacción, El Horizonte NL (sitio), )  

Las obras de agua, riego y saneamiento en Nuevo León han aumentado un 67% en el último año, 
alcanzando un valor de $1,462 millones de pesos. Sin embargo, los expertos advierten que esto 
no es suficiente para resolver el problema de abasto de agua en la entidad. Roberto Macías 
Quintanilla, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
Nuevo León, señala que aunque la infraestructura hídrica ha mejorado, el líquido aún escasea 
en ciertos puntos. Macías destaca la necesidad de seguir invirtiendo en infraestructura y fuentes 
de abasto para evitar una nueva crisis hídrica. Joana Chapa, directora de la Facultad de 
Economía de la UANL, advierte que la presión hídrica en Nuevo León ha aumentado debido al 
crecimiento demográfico, la inmigración y la llegada de inversión extranjera directa. Sin inversión 
en infraestructura hídrica, la productividad y competitividad de Nuevo León podrían verse 
comprometidas. 
 
CMIC recomienda a sus socios tomar previsiones para no tener problemas al cobrar 
obras en municipio por fin de trienio 

(2024-03-04, José Carlos Avendaño, La Jornada de Oriente PUE (sitio), )  

Enrique Ramírez Castilla, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), ha recomendado a las empresas contar con los elementos técnicos y 
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administrativos completos antes de iniciar la ejecución de obras públicas, especialmente ante el 
cambio de autoridades municipales en septiembre. Ramírez Castilla señaló que muchas veces 
las empresas no cobran los trabajos realizados debido a problemas con las autoridades salientes, 
por lo que es importante contar con los requisitos necesarios para evitar esta situación. Además, 
la CMIC ha planteado la necesidad de fortalecer el consumo del mercado interno, para que las 
empresas locales sean las que ejecuten los proyectos en el estado. 
 
Encarecimiento de materiales aumenta precio de obra pública 

(2024-03-04, Redacción, La Opinión de Tamaulipas TAMPS (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Jorge Adán 
Contreras, ha señalado que el encarecimiento de los productos básicos para la construcción ha 
aumentado el costo de la construcción. Algunos productos, como el cemento, han experimentado 
un aumento del 8 al 10 por ciento. Según Contreras, estos aumentos generan un incremento en 
los costos finales de construcción, lo que ha llevado a ajustes para poder subsanar estos 
incrementos. 
 
PRESENTAN EN CANCÚN BASES Y CONVOCATORIA PARA PADRÓN DE PERITOS, 
VALUADORES Y VERIFICADORES 

(2024-03-04, Redacción, El Sureste MX CDMX (Sitio), )  

La octava sesión ordinaria del Consejo Catastral de Benito Juárez fue celebrada en el Palacio 
Municipal, con la asistencia de la Presidenta Municipal, el Director de Catastro, el Tesorero 
Municipal, el Síndico Municipal, la Secretaria Municipal de Ecología y Desarrollo Urbano, 
regidores y representantes de la iniciativa privada. Se presentaron las bases y convocatoria para 
el registro del padrón de peritos deslindadores, valuadores y verificadores de la Dirección de 
Catastro, que fueron aprobadas por unanimidad. También se aprobaron actualizaciones de 
representantes de la Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda y 
del Colegio de Arquitectos Cancún. Además, se aceptó la integración de tres nuevos miembros 
al Consejo Catastral, incluyendo un representante de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC). 
 
Encarecimiento de materiales aumenta precio de obra pública 

(2024-03-04, Redacción, Nota Tamaulipas TAMPS (sitio), )  

Jorge Adán Contreras, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), ha señalado que el encarecimiento de los productos básicos para la construcción ha 
aumentado el costo de la construcción en un ocho o 10 por ciento. Este incremento se ha visto 
principalmente en la varilla y recientemente en el cemento. Contreras afirma que la industria de 
la construcción ha sufrido un aumento de costos en general, incluyendo los salarios y los insumos, 
lo que ha llevado a un incremento del 10 por ciento en el costo final de las obras. 
 
Recupera mano de obra el sector de la construcción 

(2024-03-04, Redacción, El Momento YUC (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Yucatán (CMIC), 
Raúl Asis Monforte, ha anunciado que el déficit de mano de obra en el sector de la construcción 
se ha reducido en un 20-25%, con la incorporación de entre 1.500 y 2.000 trabajadores. Monforte 
atribuye esta disminución al trabajo conjunto con diferentes dependencias, como el Gobierno del 
Estado, la Secretaría de Fomento Económico, el Servicio Nacional de Empleo y la Secretaría de 
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Obras Públicas. Además, se están llevando a cabo programas intensivos de capacitación para 
mejorar las habilidades y destrezas de los trabajadores. Monforte también señaló que, a pesar 
de la finalización de las obras del Tren Maya, no ha habido un regreso masivo de trabajadores, 
ya que se necesitan más empleados para las estaciones y obras complementarias.  
 
Este es el equipo de Juan Carlos Loera rumbo al Senado 

(2024-03-04, Redacción, Net Noticias CHIH (sitio), )  

Juan Carlos Loera De la Rosa, candidato al Senado por Chihuahua, ha revelado los nombres de 
las personas que se han unido a su campaña en la coalición Sigamos Haciendo Historia. Entre 
ellos se encuentra Luis Mario Baeza, expresidente de la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC) en Juárez. Loera De la Rosa ha expresado su compromiso de ser un 
verdadero representante del pueblo y ha destacado que su campaña recorrerá todo el estado de 
Chihuahua para llevar el mensaje de la Cuarta Transformación. 
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